## Бюджетное учреждение культуры «Межпоселенческая библиотечная система» Тевризского муниципального района Омской области

УТВЕРЖДАЮ:
Директор БУК «МБС»
/О.П. Дулиш/
«17» января 2025г.

# Информационный отчёт за 2024 год бюджетного учреждения культуры «Межпоселенческая библиотечная система» Тевризского муниципального района Омской области

#### Авторы разделов:

Дулиш О.П. - директор БУК «МБС», Аптрахманова Н.В – библиограф,

Васильева Н.В. – главный библиотекарь отдела комплектования, Костина С.Ю. – заведующий методико-библиографическим отделом.

Информационный отчёт за 2024 год бюджетного учреждения культуры «Межпоселенческая библиотечная система» Тевризского муниципального района Омской области / сост. С.Ю. Костина. — Тевриз : Центральная районная библиотека, 2024. — 48 с.

#### СОДЕРЖАНИЕ

1.	События года	1
2.	Библиотечная сеть территории	3
3.	Основные статистические показатели	4
4.	Библиотечные фонды	5
5.	Электронные и сетевые ресурсы	8
6.	Организация и содержание библиотечного обслуживания пользователей	10
6.1.	Программно-проектная и грантовая деятельность	10
6.2.	Культурно-просветительская деятельность	11
	работа библиотек в Год семьи	11
	историко-патриотическое просвещение, гражданское воспитание	12
	духовно-нравственное воспитание	16
	правовое просвещение, профориентация	17
	экологическое просвещение, здоровый образ жизни	19
	продвижение книги и чтения	20
	межнациональные отношения и межкультурные связи	22
	социализация лиц пожилого возраста, граждан со специальными	23
	потребностями и физическими ограничениями	
	эстетическое воспитание	25
	краеведческое просвещение	25
	клубы, любительские и общественные объединения	26
6.3.	Продвижение библиотек и библиотечных услуг	27
7.	Справочно-библиографическое, информационное и социально-правовое	29
	обслуживание пользователей	
8.	Краеведческая деятельность библиотек	33
9.	Автоматизация библиотечных процессов	35
10.	Организационно-методическая деятельность	36
11.	Библиотечные кадры	44
12.	Материально-технические ресурсы библиотек	45
	Приложения	46

#### 1. СОБЫТИЯ ГОДА

#### 1.1. Главные события библиотечной жизни:

Заведующий филиалом Утьминская библиотека-филиал № 15 БУК «МБС» стала победителем в конкурсе на получение денежного поощрения лучшими муниципальными учреждениями культуры, находящимися на территориях сельских поселений Омской области, и их работниками в номинации «Лучший работник учреждения культуры, находящегося на территории сельского поселения Омской области».

В 2024 году состоялось награждение библиотекаря Тайчинской библиотеки (диплом и сертификат на 50 тыс. рублей) за участие в конкурсе на получение денежного поощрения лучшими муниципальными учреждениями культуры, находящимися на территориях сельских поселений Омской области, и их работниками.

Тайчинская и Утузская библиотеки принимали участие в областном конкурсе среди муниципальных библиотек Омской области «Библиотека года» (номинации «Лучшая библиотека-филиал», «Моя Родина – Россия»), получены сертификаты участников.

Центральной районной библиотекой была подана заявка в Фонд Тимченко на реализацию грантового проекта «Молодёжное пространство «Перекрёсток», цель — создание комфортного пространства для досуга, общения, творческой самореализации, активизации познавательной деятельности подростков 14-17 лет путём проведения цикла мероприятий, проект не получил поддержку.

На базе детской библиотеки была организовано первичное отделение Российского движения детей и молодёжи «Движение первых».

Директор БУК «МБС» была выбрана депутатом Совета Тевризского района 1 созыва.

Проект клуба выходного дня «Семья», организованного при детской библиотеке, занял 1-е место во Всероссийском конкурсе «Крепкая семья – крепкая Россия».

Детская библиотека-филиал заняла 2-е место в зрительском голосовании в конкурсе библиотечных видеовизиток «Смотри библиотеку», номинация «БиблиоЭкскурсия» (организатор - Волгоградская областная библиотека для молодёжи).

Центральная районная библиотека выступила организатором районного фотоконкурса «Это всё моя семья!», Единых дней чтения, посвящённого 100-летию В.П. Астафьева и районной библиографической акции «В них вся Вселенная живёт».

Детская библиотека-филиал стала организатором районной литературной акции «Единый день писателя», посвящённой 95-летию со дня рождения Т.М. Белозёрова и районного экологического конкурса на лучший плакат «Сохраним нашу планету!».

Байбинская библиотека-филиал стала одним из организаторов и инициаторов открытия в деревне мемориала землякам, погибшим при исполнении воинского долга в ходе CBO.

Центральная районная библиотека стала площадкой для проведения Всероссийских акций «Диктант Победы», «Литературный диктант» и «Библиотечный диктант».

Юбилеи своих библиотек отметили Детская (70 лет), Иваново-Мысская (70 лет) и Петровская (75 лет) библиотеки-филиалы.

- 1.2. На деятельность БУК «МБС» Тевризского муниципального района в 2024 году оказали влияние следующие *нормативно-правовые акты*:
- «Стратегия развития библиотечного дела в Российской Федерации на период до 2030 года», утверждённым распоряжением Правительства от 13. 03. 21 № 608-р.
- «План мероприятий по реализации Стратегии государственной национальной политики Российской Федерации на период до 2025 года на территории Тевризского муниципального района Омской области».
- «План мероприятий по реализации в Омской области Концепции государственной семейной политики в Российской Федерации на период до 2025 года» от 12.02.2015 г. №15-рп.
- Административный регламент оказания муниципальной услуги «Предоставление библиотечных услуг».
- Муниципальное задание на 2024 год и на плановый период 2025 и 2026 годов.
- 1.3. В 2024 году библиотеки БУК «МБС» Тевризского района участвовали в реализации следующих программ и проектов:

Федеральный уровень:

- Государственная программа Российской Федерации «Развитие культуры», утверждена постановлением Правительства РФ от 15.04.2014 N 317 (в редакции от 26.07.2024);
- национальный проект «Культура», разработанный в соответствии с Указом Президента РФ от 21 июля 2020 г. № 474 «О национальных целях развития Российской Федерации на период до 2030 года»;
- Всероссийский проект «Большие семейные выходные»;
- IX Фестиваль энергосбережения и экологии «#ВместеЯрче»;
- Всероссийская просветительская эстафета «Мои финансы».

Региональный уровень:

- Концепция государственной политики по увековечению памяти жертв политических репрессий на территории Омской области на период с 2021 по 2024 годы»;
- федеральная программа по доступности учреждений культуры для лиц ограниченными возможностями здоровья на территории Омской области;
- региональная программа повышения финансовой грамотности и формирования финансовой культуры населения Омской области на 2024-2030 годы от 30 мая 2024 г. № 90-рп;
- культурно-просветительский проект «Этническая культура Омского Прииртышья».
  Муниципальный уровень:
- муниципальная программа «Развитие социально-культурной сферы Тевризского муниципального района Омской области на 2021-2027 годы» (в ред. пост. № 372-п от 01.11.2024) и подпрограмма «Развитие отрасли культуры и туризма на территории Тевризского муниципального района Омской области (2021-2027 гг.)» № 184-п от 17.07.20 г.

#### 2. БИБЛИОТЕЧНАЯ СЕТЬ ТЕРРИТОРИИ

2.1. На 1 января 2025 года в состав БУК «МБС» Тевризского муниципального района входит 20 библиотек: ЦРБ, детская библиотека-филиал и 18 сельских библиотекфилиалов.

В 2024 году никаких структурных изменений в составе библиотечной сети Тевризского муниципального района не производилось. Никаких решений органами местного самоуправления в рамках выполнения полномочий по организации библиотечного обслуживания населения не принималось. Реорганизации (открытие, закрытие, слияние, передача), изменений правовых норм муниципальных библиотек не было.

Распоряжением Комитета культуры Администрации Тевризского муниципального района с 01.11.2024 г. была приостановлена деятельность Кузнецовской библиотеки-филиала № 11 в связи с отсутствием специалиста.

#### 2.2. Доступность библиотечных услуг

Обеспеченность библиотеками населения Тевризского района в 2024 году составляет 100% от нормативной потребности, т.е. нормативы обеспеченности библиотеками населения в разрезе муниципального образования соблюдены.

Среднее число жителей на одну библиотеку в 2024 г. составляет 598 человек (2023 г. - 609 чел.), из них — в сельской местности - 305 чел. на одну библиотеку, в Тевризе - 3205 чел. на одну библиотеку.

Всего населённых пунктов в Тевризском районе - 37, из них в настоящее время охвачено библиотечным обслуживанием - 24. Обслуживание населения отдалённых от библиотеки населённых стационарной пяти пунктов велось внестационарного обслуживания - передвижных библиотек (Нагорно-Аёвск, Комаровка, Кипо-Кулары, Азы, Поддол). Семь населённых пунктов Тевризского района, в которых проживают в общей сложности 73 человека, не имеют возможности доступа к услугам связи с удалённостью, отсутствием специализированного транспортного средства. В шести населённых пунктах население проживает преимущественно в летнее время и в библиотечном обслуживании не нуждается.

На конец отчётного года 17 сельских библиотек-филиалов продолжили свою работу по сокращённому графику. Из 18 сельских филиалов только 1 обслуживает пользователей 36 часов в неделю, т.е. библиотекарь работают на полную ставку, 9 библиотек работают по 27 часов в неделю (0,75 ставки), 4 — по 18 часов в неделю (0,5 ставки), а в 4-х сельских библиотеках обслуживание ведётся всего по 9 часов в неделю (0,25 ставки). В Кузнецовской библиотеке, деятельность которой временно приостановлена, согласно штатному расписанию, также имеется 0,25 ставки.

В целом состояние библиотечной сети района удовлетворяет потребности населения в организации библиотечного обслуживания, что положительно влияет на формирование единого информационного и культурного пространства и создаёт равные условия доступа к информации различных групп пользователей. Осложняют работу отсутствие квалифицированных специалистов в селе, неудовлетворительное материальнотехническое состояние зданий и слабое оснащение.

#### 3. ОСНОВНЫЕ СТАТИСТИЧЕСКИЕ ПОКАЗАТЕЛИ

3.1. По данным статистики, на 1 января 2025 года население Тевризского муниципального района составляет 11958 человек (- 216 к пр. году).

Охват населения библиотечным обслуживанием в 2024 году составил 86% (в 2023 г. - 84%), в том числе 97% в сельской местности.

3.2. Динамика показателей, отражающих объём основных работ/услуг, выполненных библиотеками района (на основе суммарных данных по 6-НК) отражена в таблице:

	2023	2024	+/-			
Абсолютные показатели деятельности						
Количество пользователей	10279	10236	-43			
Количество выданных документов	206575	206418	-157			
Количество выданных пользователям копий документов	499	305	-194			
Количество выданных справок и предоставленных консультаций посетителям библиотеки	4607	4358	-249			
Количество выданных справок и консультаций, предоставляемых в виртуальном режиме /обращений удалённых пользователей библиотеки	0/1897	4/1376	-521			
Количество посещений библиотек	100578	118327	+17749			
в т. ч. культурно – просветительских мероприятий	21384	20474	-910			
Количество посещений веб-сайтов библиотек	1636	7923	+6287			
Относительные показатели деятельност	ГИ					
Читаемость	20,1	20,1	=			
Посещаемость	9,8	11, 5	+1,7			
Обращаемость	1,4	1,4	=			
Документообеспеченность (к чит.)	14,1	14,2	+0,1			
Документообеспеченность (к насел.)	11,9	12	+0,1			

Уменьшение количества пользователей связано с уменьшением количества населения в районе. Количество книговыдач меньше, чем в прошлом году, т.к. приостановлена деятельность Кузнецовской библиотеки. Количество выданных копий и количество справок и консультаций стало меньше в связи с тем, что сегодня практически у каждого есть свой выход в интернет, где самостоятельно можно найти нужную информацию.

3.3. В течение 2024 года все библиотеки БУК «МБС» оказывали платные услуги в соответствии с «Положением о платных услугах, предоставляемых библиотеками БУК «МБС»». Их перечень и стоимость определяются действующим «Прейскурантом цен на представление сервисных услуг, оказываемых сверх установленной деятельности БУК «Межпоселенческая библиотечная система» Тевризского муниципального района Омской области», принятым Решением Совета Тевризского муниципального района Омской области № 11/1 от 01. 06. 2021 года. Наиболее востребованные платные услуги —

это распечатка, копирование, сканирование, набор текста, брошюрование, ламинирование.

Центральная районная библиотека в течение года провела ряд платных мероприятий для молодёжи, которые были оплачены Пушкинской картой. Было организовано 2 таких мероприятия (проведены 5 раз), на которые приобретено 75 билетов, заработано 7500 рублей.

От уставной деятельности библиотеками района было заработано 191063 тыс. рублей (+17369 к 2023 г.). Средства были потрачены на приобретение оборудования, обслуживание копировально-множительной и компьютерной техники, на командировки, на организацию и проведение мероприятий.

3.4. Муниципальное задание выполнено на 100%. Основные плановые показатели деятельности библиотек БУК «МБС» Тевризского района выполнены на 98%. По сравнению с 2023 годом наблюдается как положительная (посещения), так и отрицательная динамика (читатели и книговыдача) основных статистических показателей работы МБС.

#### 4. БИБЛИОТЕЧНЫЕ ФОНДЫ

4.1. Фонд Тевризской БУК МБС на 1 января 2025 года составляет 145 634 экземпляра документов. Печатных изданий - 145 390 экземпляров, электронных документов - 139 экземпляров, 105 видеокассет.

Поступило в 2024 году 3 945 экземпляров, из них печатных - 3 939 экземпляров, электронных - 6 экземпляров. В 2024 году поступило на 5 экземпляров больше, чем в 2023 и на 15 больше, чем в 2022 году. За последние три года фонд увеличился на 885 экземпляров. В 2024 году поступило на 445 экземпляров больше, чем выбыло.

4.2. Общая характеристика совокупного фонда библиотек района

Совокупный объём фонда

Год	Объем фонда (экз.)	± к пр. году (экз.)
2022	144749	+430
2023	145189	+440
2024	145634	+445

Отраслевой состав фонда

			по отраслям знаний (экз.)								
Год	Всего (экз.)	Естественные науки	Техника. Технические науки	Сельское и лесное хозяйство	Здравоохранение. Медицинские науки	Социальные науки. Общественные	Филологические науки	Искусство, физкультура и спорт	Художественная литература	Детская литература	Литература универсального характера
2022	144749	5547	4927	4031	1937	25954	4698	5600	78528	12102	1425
2023	145189	5553	4925	4056	1924	26145	4709	5590	79810	11001	1476
2024	145634	5466	4930	3958	1846	26172	4662	5476	80382	11216	1526

#### Видовой состав фонда

			по видам изданий (экз.)					
Год	Всего (экз.)	Книги	Брошюры	Электронные документы на съёмных носителях	Документы на микроформах	Документы на других видах носителей	Газеты	Журналы
2022	144749	124904	15490	133	0	105	145	3972
2023	145189	126147	13975	133	0	105	191	4638
2024	145634	126330	13509	139	0	105	242	5309

4.3. Движение совокупного фонда библиотек, в т.ч. по видам документов.

Новые поступления в фонды муниципальных библиотек:

• печатных изданий 3939 экз., из них - 2711 книг. Обеспеченность новыми документами на 1000 жителей составила 329,9 экз., т.е. норматив ЮНЕСКО соблюдён.

• по отраслевому составу:

Отрасли знаний	Кол-во экз.	% соотношение
Естественные науки	90	2,3%
Техника. Технические науки	111	2,8%
Сельское и лесное хозяйство	61	1,5%
Здравоохранение. Медицина	15	0,4%
Социальные науки	671	17%
Филологические науки	31	0,8%
Искусство, физкультура и спорт	28	0,7%
Художественная литература	2162	54,8%
Детская литература	722	18,3%
Литература универсального характера	54	1,4%
Bcero:	3945	

• подписка на печатные периодические издания:

На 2-е полугодие 2024 года на средства местного бюджета было выписано 10 наименований газет и 37 наименований журналов на сумму 85 510 руб. 53 коп.

На первое полугодие 2025 года выписано 10 наименований газет, 40 наименований журналов на сумму 94 476 руб. 77 коп.

- *Выбытие* из фондов муниципальных библиотек составило 3500 экземпляров печатных документов, из них 2528 экземпляров книг, брошюр 785, журналов 187. Причины выбытия:
  - по ветхости 2908 экз. (83,1%)
  - устарелость по содержанию 572 экз. (16,3 %)
  - утрата 20 экз. (0,6 %)
- 4.4. Анализ и оценка состояния и использования фондов библиотек БУК «МБС»:
  - обновляемость фондов 2,7 %
  - обращаемость фондов 1,4
  - выдача документов библиотечного фонда:

#### по отраслям:

Отрасли знаний	К-во экз.	%
Естественные науки	11473	5,5 %
Техника. Технические науки	9946	4,8 %

Сельское и лесное хозяйство	7124	3,4 %
Здравоохранение. Медицина	5963	2,9 %
Социальные науки	36272	17,6 %
Филологические науки	1791	0,9 %
Искусство, физкультура и спорт	5516	2,7 %
Художественная литература	89755	43,5 %
Детская литература	27804	13,5 %
Литература универсального содержания	10729	5,2 %
Bcero:	206 373	

по видам документов:

Виды документов	К-во экз.	%
Книги	113616	55,05 %
Брошюры	23616	11,44 %
Газеты	16660	8,1 %
Журналы	52446	25,41 %
Электронные документы	35	0,02 %
Всего:	206 373	

- Учтено 87 отказов, ликвидировано 10.
- 4.5. Финансирование комплектования (объёмы, основные источники) в течение последних трёх лет.

Год	Сумма всего	Бюджет муниципального образования	Иные межбюджетные трансферты	Собственные средства
2022	289 578,84	190 701,77	98 877,07	
2023	297 573,03	201 737,93	87 216,00	8 619,10
2024	287 608,04	215 218,57	72 389,47	

В 2024 году на комплектование использовано денежных средств на 9 964,99 меньше, чем в 2023 году. Из бюджета муниципального района потрачено на 13 480,64 руб. больше, чем в 2023 г. и на 24 516, 80 больше, чем в 2022 г.

Субсидии из федерального и областного бюджета с каждым годом всё меньше. В 2024 году меньше на 14 826,53 р. по сравнению с 2023 г. и на 26 487,60 р. меньше, чем в 2022 г.

В 2024 году на средства иных межбюджетных трансфертов приобретено 233 экз. для Байбинской библиотеки-филиала № 2 и для Бородинской библиотеки-филиала № 5. Это издания для детей: энциклопедии, справочники, познавательная литература и книги для внеклассного чтения и по школьной программе.

Основные источники поступлений:

Источники поступлений в 2022 г.	К-во экз.	0/0
Дары	1800	45,8%
Подписные издания	1382	35,2%
Книжные магазины	509	12,95%
ОГОНБП	107	2,7%
Обменно-резервный фонд ОГОНБП	100	2,5%
Взамен утерянных	30	0,8%
Обязательный экземпляр	2	0,05%
Bcero:	3930	
Источники поступлений в 2023 г.	К-во экз.	%
Дары	2299	58,3%
Подписные издания	909	23,1%
Книжные магазины	635	16,1%
Министерств имущественных отношений	42	1,1%
Взамен утерянных	37	0,9%

ОГОНБП	16	0,4%
Обязательный экземпляр	2	0,05
Bcero:	3940	
Источники поступлений в 2024 г.	К-во экз.	%
Дары	2561	65 %
Подписные издания	893	22,6 %
Книжные магазины	452	11,45 %
ОГОНБП	10	0,25 %
Взамен утерянных	25	0,6 %
Обязательный экземпляр	2	0,05 %
Министерство имущественных отношений	2	0,05 %
Bcero:	3945	

Основным источником поступлений являются дары от частных лиц. В основном это художественная литература, изданная несколько лет назад. Ощущается недостаток книг современных авторов, особенно не хватает книг для юношества.

#### 4.6. Обеспечение сохранности фондов

• Вновь поступившие документы учитываются в «Суммарной книге библиотечного фонда», ведутся «Ведомости учёта библиотечного фонда», «Учётный каталог», Электронный каталог, алфавитные и систематические каталоги в бумажном варианте. Все библиотеки ведут учётные картотеки «Контрольные талоны».

Ведётся работа с задолжниками: напоминания по телефону, подворные обходы, отправляются письменные сообщения. Оказывается практическая и методическая помощь сельским библиотекарям по вопросам списания, сохранности библиотечного фонда.

• В 2024 г. осуществлялась проверка фонда Белоярской библиотеки:

<b>№</b> п/п	Название	Количество, название библиотек	№ п/п	Название	Кол-во
1.	Проверка фонда	Белоярская библиотека-филиал № 4	1.	Переплетённые издания	

- Число переплетённых, отреставрированных изданий нет
- Во всех библиотеках ведётся работа по сохранности фондов. Проводятся ежемесячные санитарные дни, летом проводятся проветривания книжного хранилища, проводится ремонт книг. Все библиотеки снабжены средствами пожаротушения.

Основная проблема сохранности фондов – дефицит площадей для хранения, не везде соблюдается тепловой режим, отсутствие вентиляции в помещениях.

#### 5. ЭЛЕКТРОННЫЕ И СЕТЕВЫЕ РЕСУРСЫ

#### 5.1. Формирование электронных каталогов и других баз данных.

Динамика каталогизации за три года:

	2022 г.	2023 г.	2024 г.
Автоматизированные библиотечные	0	0	0
информационные системы (АБИС), используемые			
муниципальными библиотеками			
Число библиотек, создающих электронные	1	1	1
каталоги и предоставляющие доступ к ним в			
Интернете			
Совокупный объем электронного каталога, из них			
объем электронных каталогов, доступных в			

Интернете:			
Bcero:	68545	69946	71814
Из них – электронный каталог	67310	68545	70152
- краеведческий каталог	1235	1401	1662

- 5.2. Оцифровка документов библиотечного фонда:
- $\bullet$  объем электронной (цифровой) библиотеки, сформированной муниципальными библиотеками 0 экз.
- $\bullet$  общее число оцифрованных документов, из них поступивших из других источников 0 экз.
- $\bullet$  общее число сетевых локальных документов, из них документов в открытом доступе 0 экз.

<b>№</b>	Количество	Количество, стр.	Наименование изданий
п/п	документов, ед.		
1.	0	0	0

## 5.3. Обеспечение пользователям доступа к полнотекстовым документам электронных библиотечных систем (ЭБС)

Доступ к ресурсам НЭБ имеют 12 библиотек, к ресурсам НЭБ.Дети – 19 библиотек, к базе данных с инсталлированными документами «Консультант+» - только ЦРБ. Число инсталлированных документов правовой системы «Консультант плюс» в 2024 году составило 3877415 ед., посещений – 24, выдано 45 экз.

Анализ использования электронных (сетевых) ресурсов муниципальными библиотеками в динамике за три года:

	2022	2023	2024
Анализ использования электронных			
(сетевых) ресурсов, всего:	4642673	5596435	4711805
- из них просмотрено	79	79	3542

Высокий показатель по сравнению с предыдущими годами обусловлен тем, что все библиотеки в 2024 году были подключены к ресурсу «НЭБ.ДЕТИ».

Для продвижения электронных библиотечных систем на кафедрах выдачи литературы размещается информация об их наличии, при проведении Дней информации и экскурсий для пользователей предоставляется информация о возможности использования НЭБ, НЭБ. Дети и СПС «Консультант+»

#### 5.4. Представительство муниципальных библиотек района в Интернете:

Число муниципальных библиотек, имеющих веб-сайты	Число муниципальных библиотек, имеющих веб-страницы	Число муниципальных библиотек, имеющих аккаунты в социальных сетях
1	0	12

#### 5.5. Предоставление виртуальных услуг и сервисов

На главной странице официального сайта МБС во вкладке «Электронный каталог» пользователям открыт доступ к ЭК БИС Омской области OPAC-Global для поиска нужных изданий по элементам библиографических записей изданий, содержащихся в библиотеках Омской области. Пользователям также предлагается бесплатный сервис бронирования и продления документов онлайн через сайт; эта же услуга выполняется и через обращения в соцсетях.

5.6. Проблемой формирования и использования электронных ресурсов в библиотечной системе по-прежнему остаются низкая скорость Интернета, плохой сигнал, недостаток квалифицированных специалистов. Из-за отсутствия необходимого финансирования во всех библиотеках МБС отсутствует возможность доступа к удалённым лицензионным ресурсам, к полнотекстовым документам электронных библиотечных систем.

#### 6. ОРГАНИЗАЦИЯ И СОДЕРЖАНИЕ БИБЛИОТЕЧНОГО ОБСЛУЖИВАНИЯ ПОЛЬЗОВАТЕЛЕЙ

Библиотечное обслуживание пользователей в 2024 году осуществлялось по всем основным направлениям, среди которых наибольшее внимание уделялось патриотическому, краеведческому просвещению, духовно-нравственному воспитанию, формированию семейных ценностей, продвижению книги и чтения. Приоритетными группами обслуживания были дети и молодёжь, люди пожилого возраста и с ограниченными возможностями здоровья. В работе использовались как стационарные, так и внестационарные формы обслуживания.

**6.1. Проектная деятельность** позволяет в какой-то мере структурировать большой объём работы, выполняемой библиотекой, и делает её работу более видимой и интересной.

В течение 2024 года в библиотеках БУК «МБС» году было реализовано 20 программ и проектов по различным направлениям деятельности. 17 из них были рассчитаны на детскую аудиторию, 3 имели универсальный характер.

Наибольшее количество проектов и программ (11) реализовала детская библиотекафилиал. Практически по каждому направлению здесь разработаны краткосрочные внутрибиблиотечные программы или проекты, работа по которым ведётся из года в год.

Центральная районная библиотека в октябре 2024 г. подавала заявку в Фонд Тимченко на реализацию грантового проекта «Молодёжное пространство «Перекрёсток», цель — создание комфортного пространства для досуга, общения, творческой самореализации, активизации познавательной деятельности подростков 14-17 лет путём проведения цикла мероприятий. К сожалению, проект не прошёл конкурсный отбор.

Семь проектов были краеведческой направленности:

Наименование библиотеки	Наименование программы или проекта краеведческой	
	направленности	
Детская библиотека-филиал	«Край, где начинается Родина»	
	«70 лет с детьми и книгой» (к юбилею ДБ)	
«Утьминская библиотека-	«Родной земли многоголосье»	
филиал»		
Тайчинская библиотека-	«На родной земле»	
филиал		
Утузская библиотека-филиал	«Утузы – деревенька моя»	
	«Войной начинается память»	
Центральная районная	«Интересно о местном»	
библиотека		

#### 6.2. Культурно-просветительская деятельность

Деятельность библиотек в отчётном году осуществлялась по всем направлениям, среди которых наибольшее внимание уделялось патриотическому воспитанию, формированию семейных ценностей и продвижению книги и чтения.

#### работа библиотек в Год семьи

Библиотеки БУК «МБС» внесли свой вклад в исполнение указа Президента о проведении Года семьи в Российской Федерации.

Активно работала в этом направлении детская библиотека, разработав проект «Семья – всему начало». В рамках данного проекта в библиотеке был создан клуб выходного дня «СемьЯ», который посещали родители с детьми от 3-х до 12 лет (29 человек). Тематические встречи проводились раз в месяц: «Дружная семья», «Семья. Книга. Библиотека», «Мама, папа, я – книжкины друзья», «Радость семейного чтения» и др.

Интересный проект «Чемодан семейных историй» реализовала Петелинская библиотека-филиал, цель которого — укрепление семейных ценностей и продвижение семейного чтения. Библиотекарем были оформлены два чемодана с книжками, игрушками и наборами для творчества, которые передавались из семьи в семью. Родители читали предложенные книги детям вслух, а потом все вместе делали по прочитанному поделку или рисовали иллюстрации. В рамках проекта библиотекарь провела три семейных мероприятия и тестирование для родителей «Ребёнок и книга». В проекте приняли участие 8 многодетных семей, 29 человек.

Центральная районная библиотека приняла участие в официальном открытии Года семьи в Тевризском районе, организовав интерактивную площадку с выставкой «Семья с нами рядом всегда и везде, она много значит в каждой судьбе» и акцию «Семья — это...», где участники писали на кирпичиках, что значит для них семья и складывали из них дом.

Интересные, увлекательные мероприятия проводятся в библиотеках к Международному женскому дню: литературно-музыкальные вечера, вечера отдыха «Весенний букет», «Мамин праздник, мамин день», «Самая красивая, самая обаятельная», «Нет тебя прекрасней», «Пусть каждый месяц будет мартом, а каждый день — восьмым числом» и др. В Центральной районной библиотеке состоялась праздничная программа «Имя тебе - женщина». Для гостей были подготовлены оригинальная фотозона, книжная выставка-настроение «Весенний книжный букет», выставка декоративно-прикладного творчества «Женских рук чудесные творенья» и вечер-концерт с номерами от наших коллег из районного Дома культуры и детской Школы искусств.

К Международному дню семей Тавинская библиотека провела Неделю семейного чтения, в рамках которой состоялись «Семейный выходной в библиотеке», семейная игра-викторина «Всё о сказках и не только» и литературная акция «Мы читаем, а вы?», после которой в библиотеку записались 5 новых читателей. ЦРБ к этой дате организовала районный онлайн-фотоконкурс «Это всё моя семья!»; в нём приняли участие 24 семьи из 11 населённых пунктов Тевризского района. Победители, набравшие наибольшее количество голосов по итогам интернет-голосования, получили дипломы, все остальные участники — Благодарственные письма.

Ко Дню семьи, любви и верности Белоярская библиотека совместно с СДК провела праздник «Счастье там, где верность и любовь». Сотрудники Центральной районной библиотеки провели акцию «Ромашки счастья» - дарили жителям и гостям посёлка изготовленные своими руками ромашки с пожеланиями, рассказывали об истории праздника.

Библиотеки района принимали участие во Всероссийском проекте «Большие семейные выходные»: квест «Остров семейных сокровищ» (Тайчинская БФ), уличная акция «Я+Я=Семья» (Байбинская БФ), литературная программа «Мама, папа, я – книжкины друзья!» (ДБ), час дружеского общения «Семейному чтению – наше почтение» (Утьминская БФ) и др. мероприятия

Книга и библиотека всегда были связующим звеном в духовном единении семьи. Так, Байбинская библиотека организовала книжное бинго «Любимый литературный герой нашей семьи», где семьи выполняли различные задания, связанные с детской литературой. Утузская библиотека провела День читающих семей, где отметила активные семейные команды читателей.

Ко Дню отца Тайчинская библиотека организовала конкурсную программу «Ты для меня пример во всём», а ЦРБ провела небольшой опрос жителей посёлка на тему <u>«Что значит быть отцом?»</u> и разместила его результаты в социальных сетях.

Одним из самых трогательных семейных праздников стал День матери. Литературномузыкальный вечер «Великое предназначение материнства», литературно-музыкальная композиция «Я помню руки матери моей», литературно-концертная программа «Материнское сердце», праздничный вечер «О той, что жизнь дарует и тепло», поэтический час «Образ матери в русской поэзии», вечер отдыха «Материнской души красота», посиделки «В мире нет тебя прекрасней» — вот далеко не полный перечень мероприятий, которые провели библиотеки системы к этой дате.

В течение года во всех библиотеках были организованы открытые полки, стендовые и книжные выставки, посвящённые Году семьи, где было представлено 823 экз., выдано более 1750 экз.

Необычный «книжный мешок» можно было получить, придя в Центральную районную библиотеку всей семьёй. В каждом мешке читателей ждал сюрприз: подборка книг на разные темы. Акция «Книжный мешок: читаем всей семьёй» привлекла 35 участников, было выдано 134 экз. книг.

Таким образом, используя различные формы и методы работы, библиотеки способствовали формированию семейных ценностей. Всего по данному направлению было проведено 109 мероприятий, посещаемость которых составила 1670 человек.

#### историко-патриотическое просвещение, гражданское воспитание

Работа по гражданско-патриотическому воспитанию — одно из самых важных направлений в деятельности библиотек БУК «МБС». Работая в данном направлении, ЦРБ реализовала проект «Уроки правды, уроки памяти», который предусматривал комплексную работу с молодёжью по гражданско-патриотическому воспитанию. Детская библиотека в течение года работала в рамках проекта «Страницы памяти» по патриотическому воспитанию детей и подростков. Целью проекта «Мы памяти этой

верны» Утузской библиотеки было расширить знания учащихся о Великой Отечественной войне посредством художественной литературы.

Все библиотеки приняли участие в районном месячнике военно-патриотической и оборонно-массовой работы, старт которой был дан 27 января.

Юные читатели Байбинской, Тайчинской, Утузской и Утьминской библиотек присоединились к VII Всероссийской акции «Читаем о блокаде», посетив библиотечные мероприятия: журнал исторических фактов «Это страшное слов — блокада», урок исторической памяти «Лишь память сердца говорит», урок мужества «872 смертельных дня», тематический вечер «Сплав мужества и стойкости героев Ленинграда», беседу «900 дней мужества».

В рамках Всероссийской акции «Блокадный хлеб» Тавинская библиотека провела урок мужества «Был город фронт, была блокада», после которого участники мероприятия раздали жителям деревни кусочки чёрного хлеба, как символ памяти о страшной ленинградской блокаде.

На вечере памяти «На жизнь отнятые права», посвящённом Международному дню памяти жертв Холокоста, в Бородинской библиотеке участники посмотрели фильм «Неизвестный Освенцим», послушали воспоминания бывших узников концлагерей. В Петелинской библиотеке в этот день подростки посетили час памяти «Хрустальная ночь» и приняли участие в акции «Свеча памяти» - произнеся слово «память», зажгли свечи, как символ света, надежды и памяти.

Ко дню окончания Сталинградской битвы сотрудники Центральной районной библиотеки провели мультимедийный урок «Ты выстоял, великий Сталинград!», где старшеклассники не только погрузились в атмосферу великой битвы, но и узнали имена земляков - участников тех событий. В Утузской библиотеке в рамках VII Всероссийской акции «200 минут чтения: Сталинграду посвящается» прошёл час истории «Подвиг Сталинграда», а в детской библиотеке – урок-память «Крепость на Волге».

Большой блок мероприятий был посвящён 35-летию со дня вывода советских войск из Афганистана: час мужества «Афганистан - без права на забвение» (Белоярская БФ), музыкально-поэтическая композиция «Солдат войны не выбирает» (Утьминская БФ), исторический час «Из пламени Афганистана» (Утузская БФ), патриотический час «Выполняя задание Родины» (Тайчинская БФ), урок мужества «Не обсуждая приказ» (Тавинская БФ), час мужества «Суровая земля Афганистана» (Иваново-Мысская БФ), День памяти «Эхо афганской войны» (Петровская БФ). Студенты Тевризского техникума стали участниками тематического вечера «Пароль общий - Афганистан» и узнали не только о причинах и событиях военного конфликта, но о земляках — участниках афганской войны.

Ряд мероприятий был посвящён Дню юного героя-антифашиста, где библиотекари рассказывали о роли детей во время Великой Отечественной войны, о подвигах пионеров-героев: урок мужества «Дети и война» (Урашинская БФ), исторический экскурс «Безусые герои священной войны» (Тавинская БФ), час памяти «Отважное маленькое сердце» (Петровская БФ) и др.

Ко Дню Победы в детской библиотеке прошла декада памяти «Эхо огненных лет», в рамках которой ребята посетили День патриотической книги «Беды и подвига

священные страницы» и час военных рассказов «Доброе слово о храбром солдате», совершили виртуальное путешествие «Геройские улицы Тевриза», приняли участие в акции «Журавлик памяти» и отвечали на вопросы викторины «79 вопросов о войне».

В Байбинской библиотеке во время Недели патриотизма «Великий май великой Победы» читатели знакомились с выставками, принимали участие в викторине «Что ты знаешь о войне?», в мастер-классе «Открытка ко Дню Победы» и в акции «Их ратный труд, как подвиг на войне».

Ежегодно библиотекари Тайчинского, Байбинского и Утузского филиалов проводят акции «Подарок ветерану» и «Поздравь ветерана». Участники библиотечных кружков своими руками изготавливают оригинальные открытки, а потом дарят их труженикам тыла и детям войны, исполняют для них песни и стихи.

В День Победы у мемориальных комплексов, обелисков все сотрудники сельских библиотек приняли участие в праздничных мероприятиях, посвящённых 79-й годовщине Победы в Великой Отечественной войне. В Тевризе праздничная театрализованная программа «В лесу прифронтовом», организованная районной библиотекой, не оставила равнодушным никого из присутствующих. Любой желающий мог проверить свои знания об истории ВОВ в викторине, поучаствовать в акции «Белые журавли памяти»: изготовить из бумаги журавля, написать имя родственника-участника ВОВ, посетить «полевой медпункт», послушать песни военных лет из настоящего патефона и отведать фронтовой паёк в «полевой кухне».

Библиотеки являются активными участницами таких Всероссийских патриотических акций, как «Обелиск», «Чистый памятник», «Георгиевская ленточка», «Окна Победы», «Аллея памяти», «Бессмертный полк», «Свеча памяти» и др., привлекая к участию в них и своих читателей. Тайчинская и детская библиотеки приняли участие в Международной акции «Читаем детям о Великой Отечественной войне» (организатор — Самарская областная детская библиотека), Тавинская и Утьминская — во Всероссийской акции «Твой ровесник на войне» (Воронежская ОДБ).

Центральная районная библиотека уже четвёртый раз выступила площадкой для проведения Международного исторического диктанта «Диктант Победы», в которой приняли участие 16 человек из разных учреждений Тевриза.

Продвижение военно-исторической и мемуарной литературы является одним из основных средств патриотического воспитания. В библиотеках района оформлялись выставки: «Бросок в бессмертие», «В книжной памяти мгновения войны», «Нам дороги эти позабыть нельзя», «На привале победной весны», «Память о войне нам книги оставляют», «Давно закончилась война» и др.

Одним из трагических и героических событий Великой Отечественной войны является её начало. 22 июня библиотекари проводили часы: «В сердцах навеки», «Мы этой памяти верны», «Тот самый первый день войны», «В этой дате – скорбь и память наша», «А завтра была война», «Память, которой не будет забвенья», «Памяти огонь неугасимый», «Живи и помни», «День, когда началась война» и др.

Урок мужества «В огне Курской битвы» прошёл в Тавинской библиотеке, где молодые люди узнали о ходе этой крупнейшей битвы, о танковом сражении под Прохоровкой, посмотрели кинохронику и воспоминания ветеранов.

Во время вечера-реквиема «Позабыть такое невозможно, потому что позабыть нельзя» (ЦРБ), посвящённом Дню памяти жертв фашизма, старшеклассники увидели кадры документальной хроники о концлагерях, о сожжённых деревнях, узнали о зверствах фашистов на оккупированных территориях, познакомились с выставкой.

В рамках реализации Концепции государственной политики по увековечиванию памяти жертв политических репрессий на территории Омской области в библиотеках БУК «МБС» были проведены: часы памяти «Осуждены по 58-й» и «Горькая память», тематическая беседа «Правда истории: память и боль», час исторической памяти «Есть память, которой не будет забвенья», вечер-реквием «Горькой памяти слеза», урок исторической памяти «Без вины виноватые».

20 ноября во время часа истории «Это нельзя забыть» специалисты ЦРБ рассказали старшеклассникам о том, как проходил Нюрнбергский процесс — суд над главарями фашисткой Германии, показали кинохронику и видеоролики о преступлениях нацистов.

В декабре отмечается ряд государственных праздников, среди которых большое значение имеет День героев Отечества. В рамках празднования этого дня ЦРБ пригласила десятиклассников на урок мужества «О поколениях судят по героям», где им рассказали о героях афганской и чеченской кампаний, о земляках - героях специальной военной операции и о тех, кто стал героем в обычной жизни, а так же познакомили с материалами по этой теме. Так же в библиотеках района проводились: беседа-диалог «О героях былых времён», урок мужества «Герои России моей», патриотический час «Живы герои, когда их помнят», час истории «От героев былых времён до наших дней» и др. мероприятия.

*Гражданско-патриотическое воспитание* является одним из направлений патриотического воспитания.

В марте, перед выборами Президента РФ, в Бородинской библиотеке прошёл час информации «Выборы Президента», где с будущими избирателями обсудили предстоящие выборы, выяснили, как происходит избирательный процесс, какую роль играют избиратели на выборах и как важен голос каждого гражданина. Екатерининская библиотека провела для молодых избирателей ознакомительный час «Лица будущей власти», где они познакомились с историй выборов Президента РФ и с основными законодательными актами избирательного процесса. Библиотекарь Тайчинской библиотеки пригласила своих читателей на информационный час «Проголосуем дружно, потому что нужно!» и проинформировала их о кандидатах и порядке проведения выборов.

В День России Центральная районная библиотека приняла участие в районном мероприятии «Я люблю тебя, Россия!», организовав библиотечный квилт «Россия – Родина моя». Акция позволила участникам выразить любовь к своему Отечеству и своей малой родине — Тевризскому району. Также вниманию гостей была представлена книжная выставка «Это всё о России», которая познакомила посетителей мероприятия с литературой об истории и культуре нашей страны, о государственной символике. Праздничные программы, патриотические часы, викторины, такие, как: «Нет края на свете красивей, нет Родины в мире светлей» (Бородинская БФ), «Россия — славная наша держава» (Екатерининская БФ), «Россия — Родина моя» (Утузская Бф), «Я люблю

Россию» (Байбинская Бф), «Многоликая Россия» (Петелинская БФ), «Страна, что названа велико» (Петровская БФ) и др. прошли ко Дню России во многих библиотеках-филиалах БУК «МБС».

Традиционно библиотеки проводят мероприятия, посвящённые российской символике. Кипская библиотека организовала для подростков квест «В поисках символов России». Цель игры - используя подсказки, найти государственные символы России. Используя маршрутные листы, ребята выполняли задания и собрали все символы нашей страны. А читатели детской библиотеки приняли участие во Всероссийской олимпиаде «Символы России», которую ежегодно проводит РГДБ.

22 августа сотрудники библиотек для жителей своих населённых пунктов провели цикл мероприятий, посвящённых Дню флага: час истории «История российского флага», патриотический урок «Флаг России – гордость наша», информационный час «Три цвета мужества», час патриотизма «Гордо взвейся над страной флаг российский наш родной», патриотическая игра «Под флагом единым», беседа «Над нами рдеет флаг России». Утьминская библиотека организовала акцию «Великий российский прославленный флаг», в рамках которой в селе прошло шествие с российским триколором, жителям были розданы листовки «История флага России».

С того момента как стартовала Всероссийская акция «Своих не бросаем», специалисты БУК «МБС» принимают в ней самое активное участие: являются инициаторами открытия мемориальных досок, организуют акции по сбору гуманитарной помощи, сохраняют память о погибших односельчанах с помощью стендов, альбомов, мероприятий. Так, в Белоярском филиале оформлен стенд «Время выбрало нас», в Бородинской библиотеке — стенд «Наши земляки - участники СВО», в Утузской библиотеке — альбом «Мы видим в вас героев славных».

Патриотический час «Сила V правде» проведён в Кипском филиале для учащихся старших классов ко Дню Сил специальной операции. Ребятам рассказали о роли и значении сил СВО в защите страны, обсудили её причины и результаты. В Бородинской библиотеке прошёл час мужества «Наши земляки - участники боевых действий», где участники с помощью электронной презентацией узнали о своих односельчанах, которые были направлены в зону СВО. Никого не оставила равнодушным информация о земляках, которые погибли, выполняя боевые задачи. Подобные мероприятия прошли в Тайчинской (патриотический час «Наши герои) и в Утузской библиотеке (встреча с участником СВО «Время выбрало нас»).

Таким образом, в библиотеках БУК «МБС» сложилась определённая система героико-патриотического воспитания. Различными формами и методами работы библиотекари старались привить молодёжи чувство патриотизма и гражданской ответственности, воспитать у них любовь и преданность своему Отечеству.

#### духовно-нравственное воспитание

В 2024 году в библиотеках МБС продолжалась работа по духовно-нравственному воспитанию.

Интересные мероприятия проводятся библиотеками к великим православным праздникам: конкурсно-развлекательная программа для молодых семей «От Святок до Крещения» (Ермиловская БФ), беседа «Чудесные истории Рождества» (Иваново-

Мысская БФ), экскурс в историю «Добро пожаловать: Троица» (Петровская БФ), православный час «Светлая Пасха» (Урашинская БФ), праздник «Под чистым небом Рождества» (детская библиотека). Главным православным праздникам были посвящены встреча за самоваром «От Рождества до Крещения» и весенние посиделки «От Вербного воскресенья до Пасхи» в ЦРБ с участниками клуба «Возраст осени».

В районных Рождественских чтениях, которые организует историко-краеведческий музей, приняла участие детская библиотека-филиал, представив свой опыт работы по духовно-нравственному воспитанию.

Продвижению православной книги, духовному воспитанию способствует День православной книги, в рамках которого организуются различные мероприятия, выставки, Дни информации. Так, для студентов Тевризского техникума специалисты ЦРБ провели час православия «Библия — книга книг», рассказав, почему Библию называют «Книгой книг», «Вечной книгой» или «Супер книгой», как и кто писал Библию, из чего она состоит, чем отличается Ветхий Завет от Нового Завета. На православный час «Книжный мир православия» в детскую библиотеку пришёл настоятель храма Святого Илии отец Алексий и рассказал ребятам о пользе чтения православной литературы. Выставки православной литературы экспонировались в Кипской, Ермиловской, Утьминской, Бородинской библиотеках.

В 2024 для исполнения указа Президента РФ «О праздновании 600-летия основания первого монашеского поселения на Соловецком архипелаге» был разработан проект общебиблиотечный «Соловки России место  $\mathbf{c}$ непростой судьбой», рассчитанный на 2024-2029 гг. В рамках проекта предусмотрено проведение мероприятий по данной теме в течение всего периода. Так, в отчётном году были подготовлены видео-журнал «Соловецкий архипелаг» (ЦРБ) и видео-беседа «Соловецкие острова» (Бородинская БФ).

Много внимания уделяется библиотеками воспитанию нравственных основ личности, особенно у подрастающего поколения. С этой целью Тайчинская библиотека организовала волонтёрскую акцию «Добрые дела» - юные читатели мастерили поздравительные открытки и дарили их на юбилеи старшему поколению.

Во время Весенней недели добра в библиотеках были проведены: час этикета «Эти простые правила», урок вежливости «О хороших манерах», квест-игра «Дружба крепкая», беседа-игра «Не забывайте говорить «спасибо», литературное путешествие «Научи своё сердце добру». В Утьминской библиотеке прошёл урок доброты «Подари частичку сердца», где ребята были волшебниками и из волшебного ведёрка доставали волшебные колобки и дарили их друг другу, чтобы каждому досталось по хорошему, доброму, сердечному пожеланию здоровья, удачи, добра, счастья.

#### правовое просвещение, профориентация

Библиотека по праву считается одним из важных звеньев в системе правового просвещения населения. Проводимые меропрития учат людей разбираться в трудных ситуациях, формируют активную жизненную позицию.

Неоценимую помощь в работе с правовой информацией оказывает справочнопоисковая система «Консультант плюс». Специалисты ЦРБ оказывают помощь и проводят консультации по работе с электронной системой. Постоянными партнёрами являются работники правоохранительных органов, суда, прокуратуры, инспекции по делам несовершеннолетних ОВД России по Тевризскому району.

Библиотеки организуют книжные выставки, проводят Дни правовой и социальнозначимой информации, уроки правовой культуры, актуальные беседы, обзоры литературы. Так, с целью правового просвещения в Петелинской библиотеке была оформлена выставка-кроссворд «Перекрёсток Мудрого Закона». Чтобы верно разгадать кроссворд, читателям необходимо было обратиться к представленным на выставке книгам по праву. Для студентов Тевризского техникума специалисты провели правовую игру «Я имею право на все мои права», где две команды соревновались, выполняя задания правовой тематики: отвечали на вопросы викторины, находили преступника по описанию его внешности, искали ответы в кодексах, соотносили правонарушение с видом наказания и разоблачали сказочных героев.

В течение 2024 года в библиотеках было проведено 19 мероприятий по данной теме. Среди них: беседа «Права человека — твои права», информационный час «Знаешь ли ты закон?», викторина «Азбука права», игра-викторина «Ты имеешь право», правовой турнир «Знатоки права» и др.

Центральная районная библиотека приняла участие BO всех Всероссийской просветительской эстафеты «Мои финансы», организаторами которой являются Минфин России и НИФИ Минфина России. В течение года в соцсетях выкладывались различные материалы по финансовой грамотности населения, в библиотеках системы проводились мероприятия по темам этапов. Например, интересно прошла в ЦРБ финансовая информина «Предупреждён, значит, вооружён», где сотрудник ОМВД России по Тевризскому району рассказал присутствующим о самых распространённых видах телефонного и интернет-мошенничества, при помощи которых Ha вымогаются деньги. фин-игре «Азбука финансов» старшеклассников из школ №1 и №2 соревновались между собой в четырёх раундах: «Исторический», «Хардкор», «Денежно-кредитная политика» и «Бонистика».

В течение года по финансовой грамотности был проведено 21 мероприятие, посещаемость которых составила 214 человек.

В 2024 году муниципальные библиотеки района проводили большую работу по профессиональной ориентации молодёжи. Цель проведённых мероприятий - расширить представление подростков о различных профессиях, сформировать позитивное отношение к труду, побудить учащихся к поиску информации о профессиях, к осознанному профессиональному выбору.

Так, Центральная районная библиотека организовала для учащихся 11 кл. профветречу с психологом, который рассказал учащимся о своей профессии, чем, как и где её получают, чем занимается психолог в своей повседневной трудовой деятельности. В ходе беседы будущие выпускники задавали вопросы, на которые получили подробные ответы. На информационном часе «Радуга профессий» в Иваново-Мысской библиотеке учащиеся старших классов познакомились с профессиями из разных сфер: науки, искусства, техники и медицины, обсудили самые востребованные профессии и профессии, которые уже выбрали для себя.

«Яркие краски библиотечной профессии» - под таким названием прошёл День открытых дверей для молодёжи в Тайчинской библиотеке. В рамках мероприятия была проведена ознакомительная экскурсия по различным зонам библиотеки. Читатели познакомились с книжными выставками и стендами, оформленными в библиотеке. Без внимания не остались буклеты и брошюры, которые были изготовлены в библиотеке. Также рассказали о мероприятиях, которые проводятся в библиотеке, показали работу библиотеки в социальных сетях. Читатели узнали много нового о профессии библиотекаря и даже смогли попробовать себя в этой роли.

В библиотеках системы в отчётном году прошли: профориентационные беседы «На пороге взрослой жизни», «Выбор профессии - дело важное», «Выбор профессии — выбор пути», путешествие в мир профессий «Твой выбор - твоё будущее», викторина «Угадай профессию», час раздумья «Мир профессий», час знакомства «Моя профессия — моё будущее».

В социальных сетях в группе Центральной районной библиотеки был размещён видео-обзор «Профессии будущего». Во многих библиотеках действовали стенды, открытые полки и выставки по данной теме: «Профессии нового времени», «Моё увлечение — моя профессия», «Сделай свой выбор», «Новое время - новые профессии», «Информация! Уверенность! Успех!» и др.

По данному направлению было проведено 12 мероприятий, посещения составили 95 человек.

#### экологическое просвещение, здоровый образ жизни

Ещё одним из приоритетных направлений деятельности библиотек МБС является экологическое просвещение населения.

Все мероприятия этого направления были реализованы детской библиотекой в рамках проекта «Библиотечный Эко-град», цель которого: формирование экологической культуры детей и подростков. В рамках проекта проведено 6 мероприятий, в том числе районный конкурс на лучший экологический плакат «Сохраним нашу планету!».

Цикл мероприятий и выставок был посвящён Международному дню экологических знаний. Так, в Кипской библиотеке участниками экологической кругосветки «Путешествие в страну Экомир» стали подростки. Они отправились в путешествие по станциям «Грибная», «Пернатые друзья», «Лесная», «Красная книга». В завершении мероприятия обсудили проблемы экологии и поговорили о том, как важно беречь окружающую среду.

В течение года в библиотеках с целью формирования экологической культуры проводились такие мероприятия, как: познавательная игра «Экологический серпантин», виртуальное путешествие «Заповедная Россия», экологический час «Зелёное чудо — Земля», час полезной информации «Экологическая безопасность», экологический квест «Полна загадками кудесница природа, экологическое ассорти «Хит-парад природы», экологическая экскурсия «Люблю России шум лесной», час экологии «Как сберечь голубую планету» и др.

Тавинская библиотека провела летний месячник экологии, во время которого дети и взрослые приняли участие в экскурсии «Зелёная аптека у дома», в викторине «Что ты знаешь о природе?», в эко-уроке «Экология и мы», игре «Природа и мы», часе экологии

«Спасём природу сообща», экологическом ассорти «С кузовком, лукошком по лесным дорожкам».

Во Всероссийском фестивале энергосбережения и экологии #ВместеЯрче-2024 приняли участие 4 библиотеки. Например, в Утьминской библиотеке прошёл час полезной информации «Энергосбережению - да!», где участники совершили небольшое путешествие по своему дому: с помощью загадок выяснили, какие приборы необходимы нам в быту, чтобы жить комфортно, узнали о том, как стать хозяином в доме, как научиться бережливому использованию энергии.

Библиотеки принимали активное участие в экологических акциях «Всероссийский субботник», «Зелёная Россия», «Чистый берег», «Чистое село», организовывали субботники и акции по уборке территорий, привлекали к участию в них своих читателей.

Формирование здоровьесберегающий культуры, воспитание навыков здорового образа жизни, популяризация литературы данной тематики были главными в работе по данному направлению.

Всемирный день здоровья был отмечен проведением рада мероприятий, направленных на формирование здорового образа жизни. Так, на информационный урок «Живи без лекарств» в Тайчинскую библиотеку пришли те, кто предпочитает здоровый образ жизни. Библиотекарь вместе с медработником рассказали им, как помочь организму победить недуги, улучшить самочувствие и обрести привлекательность, не перегружая его медикаментами. В дополнение к сказанному всем вручили буклет «Как оставаться здоровым».

В детской библиотеке в рамках семейного клуба выходного дня прошла встреча родителей с участковой медсестрой детской поликлиники, которая рассказала об укреплении иммунитета детей, о соблюдении режима дня и правильном питании, о пользе прививок. В ходе беседы родители активно задавали вопросы специалисту, на которые получили обстоятельные ответы.

Сотрудники библиотек в течение года проводили различные мероприятия с целью профилактики вредных привычек среди молодёжи и пропаганды здорового образа жизни: тематический час «Скажи спайсу «НЕТ» (ЦРБ), видео-час «Осколки разбитой юности» (Белоярская БФ), беседа-диалог «Живи без вредных привычек!» (Екатеринская БФ), игра-путешествие «Маршрутами здоровья» (Петровская БФ), акция «Обменяй сигарету на книгу» (Тавинская БФ) и др.

#### продвижение книги и чтения

Продвижение книги и чтения – это ключевое направление деятельности библиотек БУК «МБС».

С целью приобщения детей к чтению Детская библиотека продолжает работать по программе «С книгой круглый год», проводя множество разноплановых мероприятий: День именинника «Писатели, родившиеся в День писателя», литературно-историческое путешествие «Жизнь замечательных детей», литературное обозрение «Весёлые рассказы из школьной жизни», бенефис писателя «Писатель сибирской закалки» и другие.

Ярко, интересно во всех библиотеках МБС проходит Неделя детской и юношеской книги. Проведено около ста мероприятий, охват составил 789 человек. Были реализованы проекты «Книжкина неделя» (ДБ), «Есть чудо на земле с названьем дивным

Книга» (Петровская БФ), «Про всё живое на земле» (Утьминская БФ). В рамках Недели юношеской книги в ЦРБ молодёжь принимала участие в состоящем из пяти раундов литературном квизе «Книжный экспресс», во время которого им пришлось вспомнить литературные произведения из школьной программы.

Большой цикл мероприятий традиционно был посвящён писателям-юбилярам года, особенно были отмечены «столетние» юбиляры. Так, к 100-летию со дня рождения Виктора Астафьева был реализован общебиблиотечный проект «Читаем Астафьева — открываем Сибирь», в рамках которого для всех категорий читателей проведено 18 мероприятий, оформлены две выставки-персоналии, выпущено 3 буклета и методическое пособие «Писатель с сибирским характером». Целью всех мероприятий было разбудить интерес к творчеству прозаика. Охват составил 232 человека.

Цикл мероприятий был посвящён 100-летним юбилеям Б. Васильева, Ю. Бондарева, Ю. Друниной. Читатели Тайчинской библиотеки посетили кино-час «Горячий снег памяти», узнали интересные факты из биографии Юрия Бондарева, посмотрели буктрейлеры по его книгам и фильм «Горячий снег», обсудили его. Тавинская библиотека провела для юношества литературный портрет «Писатель, пробуждающий мысли», где был дан обзор произведений Б. Васильева, показана слайд-презентация «Хранитель лебедей», которая познакомила участников мероприятия с жизнью писателя, его боевым путём и литературным творчеством. В Бородинской библиотеке состоялось литературное знакомство с творчеством Юлии Друниной «Я родом не из детства - из войны», во время которого участники познакомились с её неповторимой поэзией.

В Пушкинский день Тевризская Центральная районная библиотека участвовала в межрегиональной сетевой акции «Солнце русской поэзии» и в Международной акции «Читаем Пушкина вместе», посвящёнными 225-летию со дня рождения великого русского поэта, записав видеоролик <u>«Читаем Пушкина вместе».</u> А Белоярская БФ организовала флешмоб «Читаем Пушкина вместе», во время которого девятиклассники прочли наизусть стихотворение «У лукоморья дуб зелёный».

Активно принимали участие библиотеки в разноуровневых акциях по продвижению чтения: районная акция «Единый день писателя», областная акция «Читаем детям вслух», межрегиональные акции «Книжки и кошки» и «С книжкой на скамейке», международная акция «День лермонтовской поэзии в библиотеке» и многие другие. Все библиотекари БУК «МБС» приняли участие в Международной просветительской акции «Литературный диктант» (организатор – Мурманская ГОУНБ).

Библиотеки не только участвуют, но и сами проводят акции. Например, детская библиотека организовала районную литературную акцию «Единый день писателя», направленную на популяризацию книг омского писателя-юбиляра Тимофея Максимовича Белозёрова, в рамках которой проведено 19 мероприятий, приняли участие 180 детей. Целевой аудиторией стали дети дошкольного, младшего и среднего школьного возраста.

Большой популярностью у читателей пользовались книжные выставки художественной литературы и выставки из цикла «Литературный календарь», посвящённые юбилеям русских и зарубежных писателей.

Специалисты ЦРБ в течение года знакомили пользователей соцсетей с новыми именами в литературе, размещали виртуальные выставки новинок художественной литературы, знакомили с писателями-юбилярами года. Так, в группах ЦРБ в социальных сетях «ВКонтакте» и «Одноклассники» были опубликованы видео-обзор творчества «Летят мои кони» (к 100-летию Б. Васильева), литературный портрет «Грани судьбы и таланта» (к 95-летию В. Шукшина).

Летом в рамках акции «Выездной читальный зал» Центральная районная и детская библиотеки выезжали вместе с Автоклубом РДК в малонаселённые пункты, где нет библиотечного обслуживания, проводили обзоры книг и журналов, мастер-классы, громкие чтения, информировали об услугах, оказываемых библиотекой.

#### межнациональные отношения и межкультурные связи

В 2024 году в библиотеках продолжилась работа по профилактике экстремизма и межнациональной розни. В Байбинской библиотеке на уроке-предупреждении «Экстремизм и терроризм: меры предосторожности» молодёжи в очередной раз напомнили, как не стать жертвой теракта и что делать, если обнаружили подозрительный пакет, или услышали выстрелы, или поступили угрозы по телефону и т.д. 3 сентября в День солидарности в борьбе с терроризмом в ЦРБ прошла беседа-инструктаж «Действия при угрозе теракта», организован просмотр видеороликов по теме, розданы памятки.

Ко Дню толерантности в Кипской библиотеке прошла беседа-рассуждение «Право быть другим», где старшеклассники рассуждали о том, как важно принимать и уважать различия между людьми разных национальностей. Час толерантности «Толерантность — дорога к миру» был проведён в Тавинской библиотеке - учащиеся познакомились с чертами толерантной личности, поговорили об уважении друг к другу, к обычаям, традициям и культуре разных народов, с помощью теста проверили, насколько они толерантны, составили правила толерантного общения.

В рамках Дня единых действий в память о геноциде советского народа старшие классы посетили в ЦРБ урок памяти «Живая память» и узнали о том, что такое «геноцид» и о фактах преступлений против мирных граждан СССР со стороны нацистов и их пособников в годы Великой Отечественной войны.

В День народного единства Центральная районная библиотека приняла участие в празднике национальных культур «Нас много – Россия одна!». Библиотекари организовали в Доме культуры интерактивную площадку «Мы живём в России», привлекая граждан всех возрастных категорий к участию в различных активностях: вставить пропущенные слова в гимн Российской Федерации, соотнести народ и национальное блюдо, расшифровать пословицы, ответить на вопросы викторины, познакомиться с книжной выставкой «Пока мы едины – мы непобедимы!».

Традиции и ценности, передаваемые из поколения в поколение, являются опорой нашей жизни, наполняют нас гордостью за наши корни и наследие. Все библиотеки ведут работу по этнической культуре, приобщая молодёжь к национальным ценностям. Молодёжь 15-17 лет стали участниками вечера народной культуры «Мир дому твоему: традиции и обычаи», который подготовила библиотекарь Тавинской библиотеки. С помощью презентации посмотрели традиционную одежду татар, украшения, обувь, жилища, блюда национальной кухни, обряды. Затем попробовали

собрать татарский женский и мужской костюмы из предложенных вещей, играли в татарскую игру «Тюбетейка», спели татарскую песню «Туган як», станцевали танец под татарскую музыку, вспоминали татарские пословицы и поговорки, отгадывали загадки, а завершился вечер чаепитием с национальной выпечкой (чак-чак, очпочмак, кыстыбый).

В рамках Международного дня родного языка читатели Тайчинской библиотеки стали участниками VI Международной акции «Наши истоки. Читаем фольклор»: читали стихи на татарском языке, отвечали на вопросы викторины «Знатоки татарского языка», инсценировали татарскую сказку «Иске экият кәҗәсе» («Сказка про козу»), знакомились с выставкой «Татар экиятләре» («Татарские сказки»).

Юные читатели детской библиотеки присоединись к Всероссийской акции «Марафон культур», приняв участие в квизе «Вместе мы — Россия!», где проверили свои знания по культуре и быту народов России, затем поиграли в игры народов, проживающих на территории Тевризского района. Закончилась встреча чаепитием с белорусскими драниками, татарским чак-чаком и русскими сушками.

Многопланово, интересно проводится в библиотеках День славянской письменности и культуры. Этой знаменательной дате был посвящён библиотечный час в Урашинской библиотеке. Из рассказа библиотекаря ребята узнали, почему именно 24 мая отмечают день славянской письменности, о том, как появилась азбука, кто такие Кирилл и Мефодий и многое другое.

Во исполнение Указа Президента РФ «О праздновании 300-летия со дня рождения И. Канта» 14 библиотек провели мероприятия, посвящённые этой дате.

### социализация лиц пожилого возраста, граждан со специальными потребностями и физическими ограничениями

Социальная поддержка людей с ограничениями жизнедеятельности — важная составляющая государственной политики и работы библиотек БУК «МБС».

В Центральной районной библиотеке действует клуб «Возраст осени», который объединил пенсионеров активного возраста. Среди клубных мероприятий можно отметить: встреча за самоваром «От Рождества до Крещения», весенние посиделки «Имя тебе - женщина», час доброты «Души запасы золотые», вечер отдыха «Материнской души красота», мастер-класс «Ромашка» и др.

Продолжают свою работу женский клуб «Общение» в Петровской библиотеке и клуб выходного дня «Сударушка» в Бородинской библиотеке. Его посещают женщины от 55 лет и выше. Участницы клубов не только интересно и с пользой проводят время, но и являются активными участницами библиотечных мероприятий.

При ЦРБ уже несколько лет работает библиотечный пункт выдачи специализированной литературы для инвалидов по зрению, слабовидящим и другим категориям. Из книг, которые предоставляет Омская областная библиотека для слепых, оформлена выставка «Мир равных возможностей». Количество пользователей в 2024 году составило 18 человек. Книговыдача - 77 экземпляров документов с укрупнённым шрифтом, посещений – 74.

Читатели детской библиотеки принимали участие во Всероссийском инклюзивном фотоконкурсе «Чтение – безгранично!», где оба участника заняли 2-е места в своих возрастных категориях.

Многие библиотекари продолжают обслуживать на дому пожилых людей и инвалидов с помощью книгоношества. Такие услуги оказываются Журавлёвским, Петровским, Петелинским (акция «Библиосервис»), Тавинским, Кипским филиалами и Центральной районной библиотекой. В 2024 году количество читателей данной категории составило 38, посещений - 155, книговыдача – 1044 экз.

Библиотека сотрудничает с Советом ветеранов Тевризского района, с БУ «Комплексный центр социального обслуживания населения Тевризского района». Ветераны труда и лица с ограниченными возможностями здоровья — частые гости на библиотечных мероприятиях.

Традиционно специалисты библиотек проводят мероприятия ко Дню пожилого человека: вечер «Голова седая, зато душа молодая» (Бородинская БФ), праздничная программа «Славим мудрость зрелых лет» (Белоярская БФ), посиделки «Славим возраст золотой» (Екатерининская БФ), вечер-общение «Главное душою не стареть» (Петровская БФ), вечер отдыха «Нам года – не беда, коль душа молода» (Утузская БФ), праздничный вечер «Закружила пора золотая...» (ЦРБ) и др.

Запомнились пенсионерам д. Тавинск чайные посиделки «У самовара...», во время которых они не только вспомнили прошлое, делились своими воспоминаниями, но и активно участвовали в конкурсах и играх, под гармонь пели песни своей молодости, любимые частушки, танцевали. К празднику была оформлена фотозона и выставка-экспозиция «Калейдоскоп увлечений».

Известно, что каждый человек нуждается во внимании, а в пожилом возрасте особенно. Ко Дню бабушек и дедушек Байбинская библиотека организовала акцию-поздравление пожилых людей на дому «С почтением и заботой». Участники акции посетили на дому людей старшего поколения, поздравили с добрым и светлым праздником, вручили открытки, сделанные своими руками.

Библиотекарь Утузского филиала организовала встречу своих читателей с ветеранами труда и тружениками тыла на дому. Ребята и взрослые читали стихи, пели песни, подарили поделки, а ветераны рассказали им о жизни своей семьи в военные и послевоенные годы.

Библиотекари проводят с пожилыми людьми мероприятия по финансовой грамотности (беседы «Как не стать жертвой мошенников», «Финансовая грамотность – путь к успеху» и др.), безопасному пользованию интернетом (информационный час «Безопасность в электронных джунглях»), обучают работе с компьютером и мобильными приложениями.

К Международному дню инвалидов Екатерининский филиал провёл акцию «От сердца к сердцу»: посетили на дому читателей, которые по состоянию здоровья не могут прийти в библиотеку, подарили символ милосердия и доброты белую ленточку, сладкие подарки и журналы.

Все используемые формы и методы работы способствовали самореализации, социокультурной адаптации людей пожилого возраста и лиц с физическими ограниченными.

#### эстетическое воспитание

В рамках данного направления сотрудники МБС стремятся через приобщение к лучшим образцам искусства помочь пользователям воспринимать, чувствовать, оценивать прекрасное в окружающей действительности.

Самыми востребованными по данному направлению стали книжноиллюстративные выставки: «Театр — волшебный мир» в Белоярской БФ, «Мир живописи» в Ермиловской БФ, «Природа в зеркале искусства» в Урашинской БФ. В ЦРБ в течение года действовали посвящённые художникам-юбилярам года выставкивернисажи из цикла «Мастера и шедевры» (6 выставок), в социальных сетях размещались видеоролики, посвящённые творчеству художников-юбиляров В. Поленова и Н. Рериха.

В Екатерининской библиотеке для молодёжи прошёл цикл часов искусства, посвящённый юбилеям русских живописцев В.Г. Перова, В. Пленова, И.Е. Репина и К. Брюллова - присутствующие знакомились с биографией художника, рассматривали репродукции знаменитых картин в книгах и на стенде «Творчество русского художника».

В Бородинском филиале для взрослого населения прошёл музыкальный вечер «Царица русской песни», посвящённый 95-летию со дня рождения Людмилы Зыкиной. Присутствующие узнали много интересного о жизни и творчестве великой певицы. На вечере прозвучали задушевные русские песни из репертуара Людмилы Зыкиной. В заключение посмотрели видеофильм «Людмила Зыкина. Прощальное интервью».

#### краеведческое просвещение

Краеведение — приоритетное направление деятельности библиотек БУК «МБС» и важная составляющая часть патриотического воспитания. В МБС накоплен определённый опыт работы, идёт постоянный поиск эффективных форм и методов. Нашими постоянными партнёрами являются сотрудники историко-краеведческого музея им. К.П. Кошукова, Совет ветеранов Тевризского района, местные краеведы, учителя образовательных школ района. Благодаря этому, работа по краеведческому просвещению становится более углублённой, целенаправленной и систематической.

Этнографические уголки, где собраны предметы быта, декоративно-прикладного искусства края, оформлены в Тайчинской, Иваново-Мысской, Ермиловской, Утузской и Утьминской библиотеках.

Постоянно действующие краеведческие выставки для всех групп пользователей действуют во всех библиотеках Тевризского района. С целью популяризации краеведческих знаний на сайте раздел «Краеведение» дополнен подразделом «Интересно о местном», где собирается материал, публикуемый в рамках одноимённого онлайнпроекта. Эта же рубрика представлена и в социальных сетях. В подраздел «Краеведческий фонд» добавили рубрику «Наши издания», где будут размещаться поэтические и другие сборники, издаваемые библиотеками системы.

Выход в свет новой книги – всегда яркое событие в культурной жизни. На презентацию сборника воспоминаний «Под звон клинка и блеск метала», приуроченного

к 80-летию со дня рождения нашего земляка А.В. Сивицкого — человека, внёсшего значительный вклад в развитие массовых спортивных праздников «Королева спорта» и «Праздник Севера» в Омской области — собрались настоящие любители спорта и здорового образа жизни. А.В. Сивицкий рассказал о событиях, изложенных в книге, а в заключение подарил её библиотеке со своим автографом.

В 2024 году исполнилось 100 лет Тевризскому району, и многие библиотеки приняли участие в праздновании этого события. Так, на торжественном мероприятии районного масштаба, посвящённом Дню Тевриза и 100-летию района библиотекари стали организаторами площадок своих сельских поселений. Районная библиотека представила интерактивную площадку «Аллея мастеров», где умельцы Тевриза показали сделанные своими руками сувениры, домашнюю косметику, игрушки, заколки, вкусняшки и многое другое. Детская библиотека на лужайке организовала литературнокраеведческий пикник «Это земля моя и твоя», где все желающие могли познакомиться с краеведческой выставкой «Тропинками родного края», проверить свои знания по истории Тевризского района в викторине «Знаешь ли ты свой край?», отгадать загадки местных авторов. Большой интерес вызвала интерактивная карта «История библиотек в истории района», где с помощью QR-кода можно было совершить путешествие в историю наших библиотек.

В пяти библиотеках были реализованы краеведческие проекты. Так, Утузская библиотека, работая в рамках проекта «Утузы — деревенька моя» в течение года провела цикл уроков родной истории и часов национальной культуры, используя экспонаты библиотечного музейного уголка. В рамках проекта детской библиотеки «Край, где начинается Родина» были проведены: творческие встречи с местными поэтами «Край родной, я тебя воспеваю», час краеведения «Земля Тевризская — моя родина», экскурс по улицам Тевриза «Улица в честь героя», беседа-экскурсия «Зелёная аптека под ногами» (о лекарственных растениях нашего края), краеведческий экзамен «Что ты знаешь о Тевризе» и др. мероприятия.

Тайчинская библиотека реализовала проект «На родной земле», в рамках которого был проведён цикл мероприятий по актуализации народных обычаев и традиций. Литературно-краеведческий проект «Родной земли многоголосье», разработанный в Утьминской БФ, включал выставки из цикла «Тевриз литературный», поэтический урокоткрытие «Мой край, земля Утьминская» (встреча с самодеятельными поэтами с. Утьма), слайд-панорама «Угол отчий я в душе своей сберёг», литературный сундучок «И каких диковин только нету...» и др.

Все библиотеки проводили мероприятия краеведческого характера. Например, краеведческий квиз «Тевризский район: имена, события, факты» (Байбинская БФ), краеведческие посиделки «Про мир и дом, где мы живём» (Бородинская БФ), играпутешествие «Люби и знай родной свой край» (Бакшеевская БФ), краеведческий урок «Моя земля у Иртыша» (Екатерининская БФ) и др.

#### клубы, любительские и общественные объединения

В настоящее время библиотеки представляют интерес для пользователей как разноплановые досуговые центры, где можно полноценно и информативно провести

свободное время. Поэтому наличие клубов, кружков и объединений по интересам на сегодняшний день является важным аспектом работы БУК «МБС».

Всего в БУК «МБС» Тевризского района функционирует 15 различных клубов, кружков и объединений по интересам (в 2023 – 18). Из них 3 – для взрослых, 10 для детей, 1 для молодёжи и 1 для всех категорий. Все объединения работают согласно составленным на год планам.

Тематическая направленность:

- литературное, продвижение чтения 5 для детей
- развитие интеллектуальных и творческих способностей; досуг и общение; получение прикладных знаний и умений 5 для детей
  - информационно-познавательное 1 для молодёжи
  - социальная адаптация пожилых людей 3
  - семейный клуб 1

Временно приостановили деятельность читательские объединения для детей и пенсионеров в д. Тавинск из-за отсутствия помещения для встреч. Из-за смены библиотекаря прекратил своё существование клуб «Благовест» для взрослых и кружок «Почитаем-поиграем» в Белоярской библиотеке. Многие библиотеки не имеют возможности организовать любительские объединения из-за малого количества детей в населённом пункте, а так же из-за сокращённого графика работы (0,25 и 0,5 ставки).

6.3. *Продвижение библиотек и библиотечных услуг* включает такие направления, как информационно-рекламная деятельность, публикации библиотеки в СМИ и сети «Интернет», различные акции по привлечению читателей.

Все библиотеки стараются привлечь читателей различными средствами, одним из которых является внешняя и внутренняя реклама. Все библиотеки имеют вывески с режимом работы, в большинстве библиотек есть информационные стенды. Выпускается информационно-рекламная продукция разного рода об услугах библиотек. С помощью школьников-волонтёров распространяются индивидуальные приглашения на событийные мероприятия. Объявления о предстоящих библиотечных мероприятиях вывешиваются на информационных стендах в центре деревни, села.

С целью знакомства с библиотекой и библиотечными услугами ежегодно проводятся ознакомительные экскурсии для дошкольников, первоклассников, десятиклассников и гостей: «Знакомая незнакомая библиотека» (ЦРБ), «Где узнать, что почитать» (Утьминская БФ), «Добро пожаловать в библиотеку» (Утузская БФ), «Страна Библиотека» (Петелинская БФ) и др.

Укреплению имиджа библиотеки способствуют мероприятия, посвящённые юбилею библиотек. Так, в честь своего 70-летнего юбилея Детская библиотека реализовала проект «70 лет с детьми и книгой», в рамках которого в течение года в соцсетях размещалась информация по истории библиотеки, была опубликована статья в местной газете, оформлены стенды и выставка, созданы видеоролики, изданы буклет и визитка, проведены мероприятия: мастер-класс «Книжкина подружка», конкурс рисунков «Я люблю библиотеку», акция «Ёлка читательских пожеланий», День открытых дверей «Добро пожаловать, или В библиотеку вход разрешён» для детей и родителей и торжественный юбилейный вечер «Юбилей – не просто дата…» для коллег, партнёров и

бывших сотрудников. От лица депутата Государственной Думы О.Н. Смолина коллективу библиотеки была вручена правительственная поздравительная телеграмма и Благодарственное письмо, от Законодательного Собрания Омской области — Почётная грамота за большой вклад в деле воспитания подрастающего поколения, получены Благодарственные письма от Комитета культуры, образовательных и дошкольных учреждений, ДДТ и ДШИ.

Юбилейные мероприятия также прошли в Петровской (праздничная программа «Юбилей в кругу друзей») и в Ивановомысской (вечер «Библиотека приглашает друзей») библиотеках.

Библиотеки сотрудничают со СМИ, приглашают журналистов на мероприятия, размещают статьи на страницах местной газеты «Правда севера». Всего в 2024 году было опубликовано 10 статей о работе библиотек БУК «МБС» Тевризского района.

Деятельность библиотек ведётся не только в реальном, но и в виртуальном пространстве. Анонсы мероприятий по Пушкинской карте размещаются в АИС «РКО.Культура.РФ». 12 из 20 библиотек БУК «МБС» представлены в сети Интернет. У Центральной районной библиотеки есть свой сайт и две страницы в социальных сетях. Сайт ЦРБ — это информационный портал, освещающий события всей библиотечной системы. Основная задача — сбалансированно подавать сведения о деятельности 20 подразделений, каждое из которых позиционируется как доступное пространство для читателей любых возрастов и категорий. Здесь выкладываются также пост-релизы мероприятий всех филиалов, которые присылают информацию. В течение года оперативно обновлялись и наполнялись разделы сайта, были созданы новые разделы («Методическая служба» и «Библиографические издания»). На страницах в социальных сетях библиотеки размещают разные виды контента. Основную часть составляют (70%) заметки о своей деятельности, фотоотчёты о проведённых мероприятиях, остальные 30% постов — это различные информационные, рекламные и вовлекающие материалы.

В 2024 году библиотеки района принимали участие в 34 акциях разного уровня и различной тематики: «200 минут чтения: Сталинграду посвящается», «Неделя безопасного Рунета» «Читаем детям о Великой Отечественной войне», «Читаем детям вслух», «Читаем о блокаде», «День без интернета», «Культурная суббота», «Марафон культур», «Библиотечный поход», «Россия в сердце навсегда», «Наши истоки. Читаем фольклор», «День с Киром Булычёвым», «Единый день писателя» и др.

Работники библиотек активно привлекают своих читателей к участию в конкурсах разного уровня. Среди участников имеются дипломанты и лауреаты Всероссийского конкурса детского и юношеского творчества «Земля талантов» - Дипломы лауреатов, областного конкурса творчества «Светочи таланта» - Диплом лауреата 1-й степени, районного конкурса чтецов на татарском языке «Родной язык — живой язык» - грамота за 3 место, районного конкурса «В стихах и песнях живёт Россия» - грамота и кубок за 3 место, муниципального этапа Всероссийского конкурса «Живая классика» - Диплом лауреата и др. Всего в 18 конкурсах привлечено к участию 25 человек.

6.4. Подводя итоги, необходимо отметить, что вся культурно-просветительская деятельность библиотек Тевризского района была направлена на гармоничное развитие личности, успешную социализацию пользователей. Для достижения этих целей

использовались различные формы и методы работы, как традиционные, так и инновационные. В 2024 году было проведено **1081 массовое мероприятие**, как стационарных (567), так и вне стен библиотек (514). Посещаемость мероприятий составила **20474 человек.** В центре особого внимания были дети и юношество, а так же пожилые люди и лица с ограниченными возможностями здоровья. Все мероприятия, проведённые библиотеками, способствовали расширению кругозора, интеллектуальному развитию, сохранению традиционной культуры, и, в конечном счёте, были направленны на формирование духовно-нравственной личности.

#### 7. СПРАВОЧНО-БИБЛИОГРАФИЧЕСКОЕ, ИНФОРМАЦИОННОЕ И СОЦИАЛЬНО-ПРАВОВОЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ ПОЛЬЗОВАТЕЛЕЙ

#### 7.1. Организация и ведение СБА в библиотеках системы

СБА в БУК «МБС» состоит из системы традиционных (алфавитных и систематических) каталогов, электронного каталога, справочно-правовой системы «Консультант+», НЭБ и НЭБ.Дети, карточных картотек, электронного краеведческого каталога, справочно-библиографического фонда на печатных и электронных носителях, тематических папок-накопителей.

В библиотеках БУК «МБС» ведутся краеведческие картотеки (10), в которые влито 538 карточек. Большинство библиотек сохраняют такую традиционную форму сбора информации, как тематические папки. Особое внимание в 2024 г. было уделено краеведческим тематическим папкам-накопителям, посвящённым событиям Специальной военной операции («Герои СВО» – Байбинская БФ, «Помним! Гордимся!» – Петровская БФ, «Своих не бросаем» - Утузская БФ и др.).

Библиографом ведётся электронный краеведческий каталог. В основном туда поступают статьи из районной газеты «Правда севера», областной газеты «Омская правда», различных сборников, где есть материалы о Тевризском районе.

7.2. Справочно-библиографическое обслуживание индивидуальных пользователей и коллективных абонентов. Развитие системы СБО с использованием ИКТ.

Справочно-библиографическое обслуживание пользователей в библиотеках МБС осуществлялось в связи с запросами пользователей, путём предоставления всех видов справок. Оперативно удовлетворялись тематические, фактографические, уточняющие и адресные запросы. В 2024 г. специалистами БУК «МБС» всего было выполнено 4358 индивидуальных запросов (справок и консультаций), в том числе от удалённых пользователей — 1376. Групповых консультации у СБА было проведено 417. Справок — 2887, по видовому составу преобладают адресные (62%), далее идут тематические (27%), 8% - уточняющие и 3% фактографического характера.

Тематика запросов разнообразна: запросы по искусству и литературе — 38%, 19% - культура и спорт, социально-экономические — 22%, по естествознанию составляют 15%, 18% - техника и сельское хозяйство, в т.ч. краеведческие — 10%. При выполнении запросов сотрудники библиотек пользуются собственной системой каталогов и картотек, тематическими папками, базами данных других библиотек, информационными ресурсами Интернет.

Не менее важное место в справочно-библиографическом обслуживании занимает консультирование по различным вопросам. За год проведено 1471 индивидуальных

консультаций. Из них: ориентирующих – 852, библиографических – 414, вспомогательно-технических – 205.

Важным элементом системы библиографического поиска информации являются электронные ресурсы, дополняющие возможности СБА библиотек. С использованием ИКТ в отчетном году было выполнено около 50% справок, из них 14 справок с использованием «Консультант+».

В БУК «МБС» применяются все формы библиографического информирования пользователей: массовое, групповое и индивидуальное информирование. Цель его – доведение новой библиографической информации, раскрытие информационных ресурсов библиотеки.

Индивидуальное библиографическое информирование каждого конкретного абонента осуществлялось с учётом его индивидуальных информационных потребностей, связанных с трудовой деятельностью или устойчивым интересом. В 2024 году на индивидуальном информировании в библиотеках БУК «МБС» находилось 20 абонентов (-4 к 2023г.), им было послано 40 извещений, которые включали в себя 93 документа. Темы индивидуального информирования: «История нашей Родины» (Тавинская БФ), «Делаем сами, своими руками» (Петровская БФ), «Уход за животными» (Кипская БФ), «Новинки фэнтези» (ДБ) и др.

На групповом информировании по системе находятся 10 абонентов (-1 к пр. г.), им было послано 24 извещений, которые включали в себя 70 документов. В основном это педагогические коллективы школ и детских садов, поэтому темы информирования соответствуют их профилю работы («Праздники в детском саду», «Методическая литература для воспитателей», «Исследовательская работа в школе» и др.).

Информирование абонентов осуществлялось не только при их посещении библиотеки и по телефону, но также активно использовались электронная почта, социальные сети, мессенджеры.

Наиболее широко применялось в библиотеках БУК «МБС» массовое информирование. Среди форм работы: библиографические обзоры, Дни информации, презентации новых книг и журналов, информационные часы, выставки-просмотры.

За отчётный год по системе было проведено 17 Дней информации (+3) по новым книгам. Например, в Центральной районной библиотеке на Дне информации «Знакомьтесь, новые книги!» с помощью обзоров и выставок-просмотров было представлено свыше 60 книг отраслевой и художественной литературы советских и зарубежных писателей. Среди тематических можно отметить ДИ «Читай, листай, мир узнавай» (по периодике), «Книжный мир православия», «РКОИнтернет», «Беды и подвига священные страницы».

Выставки-просмотры — одно из эффективных средств информирования о литературе. 29 августа сотрудники Центральной районной и детской библиотек приняли участие в августовской педагогической конференции, где представили выставки-просмотры «В помощь педагогу» (13 кн.) и «Из истории просветительства Тевризского района» (8 кн.). Всего в течение года было организовано 67 выставок-просмотров, как по новинкам (24), так и тематических (43).

Одной из действенных форм оперативного осведомления пользователей является библиографический обзор. В течение года проведено 34 обзора новых поступлений («Знакомьтесь! Новые книги!», «Внимание: новинки!», «Новые книжки для вас, ребятишки!», «Здравствуйте, а мы новенькие!» и др.) и 16 тематических, цель которых - познакомить слушателей с литературой, посвящённой актуальным темам: «Страницы книг расскажут о войне», «Гайдар и его команда», «Непокорённый Ленинград», «Семейное чтение», «Души Шукшинской свет» и др.

Выход в свет новой краеведческой книги — всегда яркое событие в культурной жизни района. В библиотеке прошла презентация сборника воспоминаний «Под звон клинка и блеск метала», приуроченного к 80-летию со дня рождения нашего земляка А.В. Сивицкого — человека, внёсшего значительный вклад в развитие массовых спортивных праздников «Королева спорта» и «Праздник Севера» в Омской области. Автор книги А.В. Сивицкий рассказал о событиях, изложенных в книге, а в заключение мероприятия подарил её библиотеке со своим автографом.

Использование новых информационных и коммуникационных технологий в деятельности современных библиотек расширяет возможности информационно-библиотечного обслуживания пользователей. Так, в социальных сетях и на сайте ЦРБ в течение года были опубликованы различные посты о библиографических мероприятиях, о пользе чтения, видео-обзоры новых поступлений, виртуальные выставки, информация о новых книгах и авторах (н-р, виртуальная выставка «Книжные новинки»).

В отчётном году на сайте библиотеки создан раздел «Библиографические издания». Ежегодно пополняется рубрика «Краеведческий фонд», работает виртуальная справочная служба. В социальных сетях ведутся рубрики: #новинки\_ЦРБ\_Тевриз; #ТевризБиб\_ПисательЮбиляр; #Интересно\_о\_местном, #ТевризБиб\_КнижнаяМозаика 7.3. Организация МБА и ЭДД в библиотеках.

В 2024 г. МБА в библиотеках БУК «МБС» не использовался. Посредством ЭДД было отправлено 9 документов.

7.4. Формирование информационной культуры пользователей.

Информационная культура – одна из составляющей общей культуры человека. Для её формирования библиотеки использовали разнообразные формы и методы.

Первым этапом приобщения пользователей к информационной грамотности являются библиотечные уроки-экскурсии. За отчётный год проведено 15 таких уроков, присутствовало 182 человека, из них 128 детей.

В ноябре 14 библиотек района приняли участие в районной библиографической акции «В них вся вселенная живёт», организатором которой выступил методико-библиографический отдел Центральной районной библиотеки. Акция была приурочена ко Дню словарей и энциклопедий, который отмечается 22 ноября в день рождения В.И. Даля. Главная цель акции — познакомить читателей с многообразием справочной литературы и повысить культуру пользования ею. В рамках акции было проведено 15 мероприятий, участниками стали 144 человека. Так, в Центральной районной библиотеке прошёл библиотечный урок «Нужно знать, где что искать», в ходе которого десятиклассники не только познакомились с интересными фактами из жизни Владимира Даля, с историей появления словарей и их разнообразием, но и с помощью игры узнали,

как искать в них ответы на свой вопросы. Участники библиотечного урока «Какие секреты хранят словари?», который прошёл в детской библиотеке, дружно работая в командах, учились раскрывать эти секреты с помощью игры: объясняли значение слов, выражений, проверяли свою грамотность, подбирали к словам синонимы и антонимы, а также познакомились со справочно-информационным порталом «Грамота.ру».

Одной из популярных форм формирования информационной культуры являются библиотечные уроки и библиографические игры, главная задача которых - выработать способность учащихся самостоятельно работать с книгой, справочной литературой, уметь вести поиск нужной информации в библиотечных фондах. За год по системе проведено 43 библиотечных урока, на них присутствовало 377 человек, из них 274 - это дети. Темы уроков: «Структура и элементы книги», «Вселенная в алфавитном порядке», «Нужно знать, где что искать», «Выбор книг в библиотеке», «Что такое библиотечный каталог?» «Как устроена книга», «Чтение и творчество», Что вы знаете о книге», «Словари и энциклопедии» и др.

В ЦРБ для учащихся 10-х классов был проведён библиотечный урок «Чтение как удовольствие, или Как читать правильно», в ходе которого они познакомились с методами самостоятельной работы с книгой, способами чтения, изучения прочитанного, ведения записей и их основным правилам. Более подробно разобрали чтение по методу SQ3R, которое существует в разных вариациях с 1940-х годов. В конце урока ребята отвечали на вопросы для закрепления темы. Подводя итог урока, школьники пришли к выводу: чтобы учиться продуктивно, избавиться от стресса, связанного с учёбой, и, главное, получить удовольствие от образования, необходимо уметь правильно читать.

#### 7.5. Деятельность Публичных центров правовой и социально значимой информации.

В Тевризской ЦРБ такого в течение года функционировала СПС «Консультант+», которая доступна всем пользователям, еженедельно пополняется и содержит 3877415 документов. За год было выполнено 15 справок по таким темам, как социальные выплаты семьям участников СВО, пособий по безработице, индивидуальная трудовая деятельность, оформление земельного участка, поиск образцов различных заявлений. Специалисты проводят консультации по использованию СПС, помогают найти нужную информацию.

#### 7.7. Выпуск библиографической продукции.

Среди библиографических пособий, выпущенных библиотеками БУК «МБС», можно отметить:

- «Бюллетень новых поступлений краеведческой литературы в 2024 году» (МБО);
- рекомендательный библиографический указатель «В читатели с пелёнок» (Детская библиотека-филиал);
- методическое пособие «Год семьи с библиотекой» (МБО);
- методическое пособие «Писатель с сибирским характером», посвящённое 100-летию со дня рождения В.П. Астафьева (МБО);
- методико-библиографическое пособие «Писатели страны детства», посвящённое детским писателям-юбилярам 2024 г. (МБО);
- рекомендательный библиографический указатель «Литературное наследие. Писатели и поэты Тевризского района», изд. 2-е, испр. и доп. (ЦРБ);

- рекомендательные списки литературы «Чтение до рождения (для будущих мам), «Почитай мне, мама, сказку» (для чтения детям до 3-х лет), «Чудо-книжки для малыша и малышки» (ДБ);
- литературно-информационные рекомендательные буклеты, посвящённые писателямюбилярам: «Он добрый след оставил на земле...» и «Право на искренность (к 100-летию со д.р. В.П. Астафьева), «Постижение подвига» (к 100-летию со д.р. Ю. В. Бондарева), «Критический разум» (к 300-летию со д.р. И. Канта), «Актёр, писатель, режиссёр...» (к 95-летию со д.р. В.М. Шукшина) ЦРБ; «Мятежное сердце поэта» (к 210-летию со д.р. М.Ю. Лермонтова), «Кант на все времена», «Счастливый билет Бориса Васильева» (к 100-летию со д.р.) Тайчинская БФ.
- тематические рекомендательные списки литературы: «Читаем книги о войне», «День словарей и энциклопедий» (Байбинская БФ).
- закладки: «Советуем прочитать» (Бородинская БФ), серия «Книга-юбиляр» (ДБ), «Любимые сказки малышам» (Утьминская БФ), «Лето с книжкой в рюкзаке» (Иваново-Мысская БФ).
- 7.8. Краткие выводы по разделу.

В целом, работу библиотек района по информационно-библиографической деятельности можно оценить как удовлетворительную. Большинство библиотек старались максимально полно предоставить пользователям информационно-библиографические услуги, удовлетворить запросы различных слоёв населения, ориентируясь на качество обслуживания.

#### 8. КРАЕВЕДЧЕСКАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ БИБЛИОТЕК

8.1. Документы, регламентирующие краеведческую деятельность:

В 2024 г. такие документы не разрабатывались. Из разработанных ранее действует «Положение о краеведческой деятельности БУК «МБС» Тевризского муниципального района Омской области» (от 11.01.21г.).

Краеведческой деятельностью занимаются все структурные подразделения БУК «МБС», координирует эту работу методико-библиографический отдел ЦРБ.

8.2. Анализ формирования фонда краеведческих документов:

Фонд краеведческих документов в ЦРБ и сельских библиотеках выделен отдельно и составляет 3223 экз., в том числе:

Виды	Печатные	Неопубликованные	Электронные	Документы на
документов	издания	документы	документы	других видах
			на съёмных	носителей
			носителях	
Кол-во экз.	3192	0	31	0

Динамика роста фонда краеведческих документов за 2024 год по сравнению с 2023 годом +44 экз. (за год поступило 100 экз).

- 8.3. Доля краеведческого фонда в общем объёме фонда библиотек муниципального района составляет 2%.
- 8.4. Электронных краеведческих ресурсов в БУК «МБС» Тевризского района нет.
- 8.5. Объём электронного каталога «Краеведение»:
- количество записей на 01.01.2025 года 1662;
- за 2024 год включена 261 запись.
- 8.6. Источники пополнения фонда краеведческих документов в библиотеках района:

- обязательный экземпляр местной печати, газету «Правда севера» получают 2 библиотеки – ЦРБ и детская;
- перечень краеведческих документов, переданных из ОГОНБ им. А.С. Пушкина: 64 книги; 11 журналов; 6 газет, 1 альманах;
  - перечень краеведческих документов, переданных из Исторического архива 0 экз.;
- перечень подарочных краеведческих изданий от общественных организаций, благотворительных фондов, земляческих организаций, соотечественников и т.д. 4 экз.:
  - 1. Осипенко А.А. Мир и мы в этом мире. Омск, 2024;
  - 2. Под звон клинка и блеск медалей: сборник воспоминаний Омск, 2024;
  - 3. Учителями славится Россия. Омск, 2024;
  - 4. Филипченко, И. К. Земля Тевризская. История рода. Т. 6. Я Миселёв. Омск, 2024.
- Министерство имущественных отношений Мария Климентьевна Юрасова (к 110летию со дня рождения): биобиблиографический указатель – 2 экз.
- тематика и видовой состав собственных краеведческих изданий за 2024 год: книги по истории населённых пунктов района («Память сердца, боль души»); буклеты «Мы приглашаем вас в Байбинскую библиотеку», «Дом окнами в детство» (ДБ), «Мужеству забвенья не бывает» об участниках СВО (Тайчинкая БФ), «Воины-интернационалисты» (Утузская БФ).
- краткий перечень материалов, полученных библиотеками района в результате поисково-исследовательской работы: библиотекарями собрано 68 фотографий из личных семейных архивов об участниках СВО для оформления стендов и альбомов.
- 8.7. Книговыдача краеведческих документов в 2024 году составила 11023 экз. Динамика роста книговыдачи по сравнению с 2023 годом составила + 6768 экз. Большой плюс по сравнению с прошлым годом объясняется тем, что в 2023 году не учитывалась книговыдача местной газеты «Правда севера» и областной газеты «Омская правда».
- 8.8. Реализация краеведческих программ и проектов в библиотеках района:
- краеведческих проектов районного масштаба не было.
- краеведческие проекты библиотек, входящих в систему:

ЦРБ - «Интересно о местном» 2024-2025 гг.

Детская библиотека-филиал - «70 лет с детьми и книгой» (к 70-летию библиотеки) - 2024; «Край, где начинается Родина» (2024-2025 гг.);

Утьминская библиотека-филиал реализовала проект «Родной земли многоголосье», который будет продолжен в 2025 г.;

Тайчинская библиотека-филиал – проект «На родной земле» (2024г.);

Утузская библиотека-филиал – проекты «Утузы - деревенька моя» (2024), «Войной начинается память» (2023-2025 гг.)

- 8.9. *Библиотечных краеведческих общественных формирований* в библиотеках муниципального района <u>нет</u>.
- 8.10. Перечень разработанных библиотеками краеведческих экскурсионных маршрутов (районного или местного значения) нет.

8.11. Реализация мемориальных функций в библиотеках ЦБС:

№	Название библиотеки	Название музейной комнаты, экспозиции,		
п/п		уголка, дата основания, краткая характеристика		
1.	Ермиловская	«Уголок русской культуры» (2018)		

	библиотека-филиал №7			
2.	Ивановомысская	Мини-музей «Русская изба» (2021)		
	библиотека-филиал №9			
3.	Утузская	Мини-музей «Культура и быт сибирских татар»		
	библиотека-филиал №14	(2000)		
4.	Утьминская	Выставка-экспозиция русской культуры «Всему		
	библиотека-филиал №15	начало в краю моем родном» (2020)		
5.	Тайчинская	Уголок национальной культуры «Сокровища		
	библиотека-филиал №17	народной культуры»		

# 8.12. Краткие выводы по разделу.

Подводя итоги, можно сделать вывод, что краеведческая работа является одним из важных направлений деятельности библиотек системы. Приоритетными остаются литературное и историческое краеведение. Не во всех библиотеках ведутся краеведческие картотеки. Очень мало поступает краеведческих изданий, особенно в сельские библиотеки. Несмотря на трудности, все библиотеки ведут активную работу по сбору различной краеведческой информации.

В планах – создание краеведческого проекта районного масштаба, расширение форм проведения мероприятий краеведческой тематики, создание краеведческих уголков, дальнейшая реализация краеведческих проектов.

#### 9. АВТОМАТИЗАЦИЯ БИБЛИОТЕЧНЫХ ПРОЦЕССОВ

#### 9.1. Состояние компьютерного парка библиотек Бук «МБС» - динамика за три года:

№ п/п	Наименование показателя	2022 год	2023 год	2024 год
1	Число персональных компьютеров	43	43	44
2	Число персональных компьютеров для пользователей	20	20	20
3	Число библиотек, имеющих доступ в Интернет, в том числе с устройства пользователя	16	19	20
4	Число единиц копировально-множительной техники; из них:	28	29	31
5	Число техники для пользователей	20	20	20
6	Число техники для оцифровки фонда	0	0	0

В ЦРБ имеется ламинатор, брошюровщик и резак. Создана локальная сеть.

## 9.2. Анализ состояния автоматизации библиотечных процессов

Все библиотеки района обеспечены необходимым для работы и доступным для пользователей компьютерным оборудованием и подключены к сети Интернет. В 2024 году был подключён интернет в Ермиловской библиотеке. 16 библиотек — связь ЭР-Телеком (10 Мгб), 3 библиотеки — связь «Ростелеком» (30 Мгб), 1 библиотека — модем «Билайн» (5 Мгб). Точки доступа Wi-Fi имеются во всех библиотеках.

Основными направлениями автоматизации библиотек БУК «МБС» являются: поддержка работы специалистов с системой OPAC-Global, обеспечение доступа граждан к электронным ресурсам, организация работы сайта библиотеки, обеспечение работы страниц в социальных сетях. Процессы обработки литературы полностью

автоматизированы. Отдел обработки и комплектования ведёт ЭК, методикобиблиографический отдел — электронный краеведческий каталог.

9.3. Общие выводы о проблемах технологического развития библиотек

На конец отчётного периода во всех библиотеках БУК «МБС» имеются компьютеры, в ЦРБ осуществляется учёт фонда, каталогизация, ведение ЭК и ЭКК. В то же время сохраняется проблема модернизации существующего компьютерного парка, приобретения и установки лицензионных программ.

#### 10. ОРГАНИЗАЦИОННО-МЕТОДИЧЕСКАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ ЦРБ

Методическое сопровождение библиотек, входящих в БУК «МБС» Тевризского района осуществляет методико-библиографический отдел (МБО). Штат отдела в 2024 году не изменился и составляет 3 сотрудника: заведующий отделом, методист 1 категории и библиограф.

В Уставе БУК «МБС» отражены следующие виды методических услуг: осуществление научно-методической деятельности, организация мероприятий по подготовке и переподготовке кадров, методическая помощь библиотекам системы. В муниципальном задании методическая работа не отражена.

Методическая работа велась по таким направлениям, как повышение квалификации библиотекарей, оказание методической и практической помощи, исследовательская, аналитическая, консультационная, издательская деятельность.

# 10.1. Мониторинг показателей деятельности библиотек муниципального образования, анализ и прогнозирование развития библиотечного обслуживания населения муниципального образования

Одно из основных направлений методической работы — аналитическая деятельность. С целью принятия эффективных методических решений осуществляется постоянный мониторинг деятельности всех библиотек БУК «МБС» по разным направлениям работы. Мониторинги позволяют непрерывно вести наблюдение за фактическим состоянием дел в библиотечной системе с целью своевременного выявления и систематического анализа происходящих изменений в ней.

В течение года проводился ежемесячный и ежеквартальный мониторинг выполнения библиотеками-филиалами контрольных показателей по всем направлениям деятельности.

Регулярно подготавливались информационно-аналитические материалы: отчёты за квартал, различные аналитические справки, сводки и пр. Ежеквартально составлялись отчёты проведении мероприятий, ежемесячно анализировалась библиотек ПО выполнению основных цифровых показателей библиотек. 3a было более 40 отчётов отделом подготовлено И планов ПО различным направлениям.

- 10.1.1. Систематически проводились ежемесячные, ежеквартальные, полугодовые, ежегодные отраслевые мониторинги о состоянии библиотечного дела, материальнотехнических и кадровых ресурсах библиотек Тевризского района:
- ежемесячный мониторинг в АИС «Статистика» Министерства культуры (заполнение форм, содержащих данные по посещениям с января по декабрь) 12

- внутренний мониторинг ежеквартально осуществляется мониторинг основных цифровых показателей деятельности библиотек БУК «МБС» 4;
- мониторинг наличия в библиотеках и населённых пунктах электронных читальных залов НЭБ и НЭБ.Дети 2;
- ежеквартальный мониторинг национального проекта «Культура» (проекты «Культурная среда» и «Цифровая культура») 4.
  - мониторинг подключения библиотек к сети Интернет 3,
- ежеквартальный мониторинг посещений библиотек БУК «МБС» инвалидами (в рамках федеральной программы по доступности учреждений культуры для лиц с ограниченными возможностями здоровья) 4
  - справка о работе БУК «МБС» за 9 месяцев 2024 г. 1;
  - отчет о выполнении муниципального задания 4.
- 10.1.2. Регулярно по требованию подготавливались информационно-аналитические материалы и справки о реализации мероприятий государственных целевых программ и проектов Омской области по различным аспектам культурно-просветительской деятельности муниципальных библиотек:
- справка по исполнению п.2 Указа Президента РФ от 19 октября 2023 года № 782 «О праздновании 600-летия основания первого монашеского поселения на Соловецком архипелаге» (проведение 1-го просветительского мероприятия) 1,
- информация о проведении мероприятий в рамках реализации Концепции государственной политики по увековечению памяти жертв политических репрессий на территории Омской области на период с 2021 по 2024 годы 1;
- информация о реализации Плана основных мероприятий по проведению в Омской области Года семьи 1;
- ежеквартальная информация о реализации региональных проектов «Этническая культура Омского Прииртышья», «Казачество Сибири: история, традиции, культура» в 2024 году 4;
- ежемесячная информация для Министерства культуры о проведении мероприятий по финансовой грамотности 12.
- 10.1.3. Специалисты МБО составляли информационно-аналитические справки о выполнении библиотеками мероприятий межведомственных программ, действующих на территории района:
- информация о проведении мероприятий в рамках IX Всероссийского Фестиваля энергосбережения и экологии #Вместеярче 2;
- информация о проведении мероприятий в рамках «Всероссийских просветительских эстафет «Мои финансы» (3 этапа) 3;
- информация о мероприятиях в рамках Всероссийского проекта «Большие семейные выходные», проводимых в Омской области 1.
- 10.1.4. Другие аналитические и исследовательские материалы и справки:
- Информация об основных мероприятиях, памятных датах, знаменательных и праздничных событиях, отмечаемых в Омской области в 2025 году по БУК «МБС» Тевризского муниципального района 1;

- Информация об основных мероприятиях по подготовке и проведению празднования 80-й годовщины Победы в Великой Отечественной войне в БУК «МБС» 1;
- Информация о мероприятиях, посвящённым выборам Президента РФ 15-17 марта 2024г. 1;
  - Информация об активностях, посвящённых Дню России, в БУК «МБС» 1;
- Информация об основных мероприятиях, памятных датах, знаменательных и праздничных событиях в работе с детьми на 2024 год 1;
- Информация о планируемых основных мероприятиях библиотек БУК «МБС» на 2025 год 1;
- Информация о проведении мероприятий в библиотеках БУК «МБС» по открытию Года семьи на территории Тевризского муниципального района 1;
- Информация о наиболее значимых, масштабных событийных мероприятиях, планируемых к проведению в библиотеках БУК «МБС» в 2025 году 1;
- Информация о мероприятиях, проводимых в рамках дней защиты от экологической опасности 1

# 10.2. Оказание консультативной, методической и практической помощи специалистам библиотек муниципального образования по основным направлениям информационно-библиотечного обслуживания пользователей

- 10.2.1. Методическая помощь библиотечным специалистам оказывалась с помощью проведения *практикумов* на базе Центральной районной и детской библиотек. В течение года было проведено 3 индивидуальных практикума по теме «Основы библиотечной деятельности» с целью дать начинающим работникам представление об организации библиотечного обслуживания. На данном практикуме они учились правильно заполнять библиотечную документацию; выполняли библиографические справки; знакомились с расстановкой фонда библиотеки, с методикой оформления библиотечного пространства для детей. Один индивидуальный практикум был проведён по теме «Заполнение и ведение отчётной библиотечной документации». Охвачено 4 специалиста.
- 10.2.2. Профессиональное консультирование по различным направлениям библиотечной деятельности является одной из востребованных форм методической помощи библиотекарям. Всего за год было проведено 138 консультаций, из них 11 групповых и 127 индивидуальных. Индивидуальное консультирование осуществлялось посредством посещения сельских библиотек (25), по телефону (39), по электронной почте (8), в стационаре (55). Темы консультаций: планирование, отчётность, порядок учёта статистических показателей, оформление информационных отчётов, подготовка конкурсных документов, подготовка презентаций и видеороликов, написание поста в для соцсетей и заметки на сайт, работа с документами учёта и др.
- 10.2.3. Наиболее эффективными для сельских библиотек являются комплексные выезды. В 2024 году было сделано 4 выезда, во время которых посетили все 18 сельских филиалов. Цели выездов: оказание консультационной (в виде индивидуальных консультаций и методических рекомендаций) и практической помощи по различным аспектам библиотечной деятельности, фронтальные проверки, изучение опыта и пр. По итогам проверок были составлены справки-отчёты, в которых отмечены плюсы и

минусы в работе библиотек, даны рекомендации по их устранению. Как правило, выезды осуществляются совместно с работниками Комитета культуры, что объясняется отсутствием у ЦРБ своего транспорта. По этой причине методисты выезжают в филиалы только один раз в год и не имеют возможности проверить, как выполнены их рекомендации и исправлены замечания по итогам проверок.

- 10.2.4. Одно из направлений работы это издательская деятельность. В отчётном году специалистами методико-библиографического отдела было разработано 13 наименований информационно-методических изданий в печатном и электронном виде:
  - «Писатель с сибирским характером» методическое пособие к 100-летию со д.р. В.П. Астафьева
    - «Год семьи с библиотекой» методическое пособие по работе в Год семьи
    - «Курс начинающего библиотекаря» учебно-методическое пособие
    - «Писатели страны Детства-2024» методико-библиографическое пособие
    - «Всё начинается с семьи» сборник сценарных материалов к Году семьи
    - «Библиотечный квилт креативная форма работы» методические рекомендации
  - «Единый день писателя» методические рекомендации по организации и проведению акции
    - «Как повысить посещаемость» методические рекомендации
    - «Иноагенты. Разбираемся в нюансах» методическая памятка
    - «Библиотечный проект. С чего начать?» методические рекомендации
    - «Новые термины и определения в библиотечной работе» словарь
  - «Читательский формуляр: методика заполнения и ведения» методические рекомендации
    - «Писатели-юбиляры 2025 г.» информационная листовка и КЗД.

Все методические издания размещены на сайте Центральной районной библиотеки в разделе «Методическая работа», подраздел «Методические издания».

В методическом отделе есть специализированный методический фонд, состоящий из методических журналов, 16-ти тематических папок-накопителей сценарных материалов, методической картотеки (за год влито 146 карточек), картотеки названий (влито 39 карточек), электронной базы методиста. Библиотекари всегда могут воспользоваться картотеками, получить в пользование любой журнал, скопировать себе на флэш-карту нужный сценарий.

# 10.3. Организация обучения и повышения квалификации библиотечных работников в рамках непрерывного профессионального развития и самообразования

Забота о профессиональном росте кадров — одна из составляющих концепции модернизации библиотеки. Поддерживать на должном уровне компетентность библиотекарей призвана система повышения квалификации, ведь успешное выполнение библиотекарями своих задач невозможно без постоянного повышения профессионализма.

10.3.1. Сотрудниками методического отдела в 2024 году разработана программа повышения квалификации библиотечных работников «БиблиоШкола», которая включает 3 подпрограммы: Школа начинающих библиотекарей «БиблиоАзы», Школа профессионального развития «БиблиоПрофи» и Школа современного библиотекаря

«БиблиоМастер». Цель программы: создание непрерывной системы обучения персонала на основе дифференцированного подхода для обеспечения эффективной работы библиотеки. Работу по данной программе планируется начать в 2025 году.

10.3.2. В 2024 году было организовано 3 методических мероприятия:

На семинаре «Библиотеки сегодня: ответы на требования времени» (1 марта, 23 чел.) были подведены итоги прошедшего года, даны консультации по проведению Единого дня писателя, рассмотрены вопросы, касающиеся работы библиотек в Год семьи и с малозащищёнными слоями населения, объявлен конкурс профессионального мастерства «БиблиоИнициатива». Библиотекари стали участниками анкетирования «Профессиональная культура библиотекаря» и часа специалиста «Компетентность и профессионализм современного библиотекаря». Среди инновационных форм проведения занятий — медиа-лекторий «Кто такой Иммануил Кант?», профессиональный диалог «По страницам годового отчёта: что удалось, на что обратить внимание».

На семинаре «Библиотека сегодня и завтра: пути совершенствования работы» (25 октября, 26 чел.) основное внимание было уделено отчётности и планированию. Для библиотекарей были подготовлены методический курсор «Есть имена и есть такие даты», профессиональное ориентирование «Через книгу — к патриотизму: работа библиотек навстречу 80-летию Великой Победы», слайд-сообщение «Библиотека — пространство для творчества: идеи для оформления», обзор творчества творчества Б. Пастернака и аналитический обзор журнала «библиополе». А во второй части семинара прошла защита конкурсных работ и награждение победителей профессионального конкурса «БиблиоИнициатива». Для сельских библиотекарей был подготовлен раздаточный материал и пакет документов в электронном виде.

В сентябре был организован методический день «Актуальные вопросы библиотечного обслуживания» (посетили 26 чел.), на котором были рассмотрены различные организационные вопросы: выполнение плановых показателей, платных услуг, изменения в коллективном договоре, написание информации на сайт и др. Была дана методическая консультация-практикум «Библиографический список: составляем во время которой библиотекари учились правильно», делать грамотное библиографическое описание источников. Одним из важных вопросов методического дня стала финансовая информина «Предупреждён, значит, вооружён», где сотрудник ОМВД России по Тевризскому району рассказал о самых распространённых видах телефонного и интернет-мошенничества, при помощи которых у граждан вымогаются завершении деньги. В весь коллектив принял участие международной просветительской акции «Литературный диктант».

Подобные методические мероприятия способствуют повышению профессионального уровня как начинающих библиотекарей, так и опытных специалистов, помогают следить за тенденциями развития библиотечного дела.

10.3.3. В 2024 году сотрудники БУК «МБС» принимали участие в различных профессиональных мероприятиях, обучались на курсах повышения квалификации, проходили переподготовку. Данные об этом представлены в таблице:

Дата	Организатор	Тема	Кол-во	Кол-во		
	<u> </u>		часов	участн.		
Профессиональное обучение и переподготовка						
	Омский колледж	обучение по специальности	4 курс	1		
	культуры и искусства	«Библиотековедение»				
	Омский колледж	«Библиотечно-информационная	перепод	1		
	культуры и искусства	деятельность»	готовка			
		икации в рамках проекта «Творческие лн	оди»			
11.06-	Челябинский	«Современные технологии в	36	1		
21.06	государственный	библиотечном обслуживании»				
	институт культуры					
28.05-	Краснодарский	«Инновационно-проектная и грантовая	36	1		
07.06	государственный	деятельность библиотек»				
	институт культуры					
11.03-	Краснодарский	«Организация библиотечного	36	1		
21.03	государственный	пространства и комфортной среды с				
	институт культуры	учётом потребностей пользователей»				
12.02-	Кемеровский «Современные направления деятельности		36	1		
29.02	государственный	библиотек в работе с детьми и				
	институт культуры	молодёжью»				
19.02-	Пермский	«Документационное обеспечение	36	1		
06.03	государственный	управленческой деятельности в				
Í	институт культуры	учреждениях культуры»				
Повыш		зовательных учреждениях и Центрах	<u>дополнит</u>	ельного		
		ния по собственной инициативе	, ,			
27.03-	отдел образования	«Организация мультстудии в библиотеке:	24	1		
16.04	ГПНТБ СО РАН	технологии создания, монтаж, анимация»		_		
05.09-	Российский	«Формы и методы массовой работы по	36	2		
04.10	экономический	финансовому просвещению лиц		_		
320	университет им. Г.В.	предпенсионного и пенсионного				
	Плеханова	возраста»				
10.04	АНО ДПО «ИСТИМ»	«Управление деятельностью библиотеки»	520	1		
22.07		The state of the s	320			
	1		l	<u> </u>		

Сотрудники БУК «МБС» принимали участие в мероприятиях по развитию персонала на базе областной государственной научной библиотеки им. А.С. Пушкина:

- семинар-совещание для руководителей государственных и муниципальных библиотек Омской области (март, 1 чел.)
- областной профи-семинар «Мастерская библиотечных проектов» (2 чел.);
- зональный методический семинар «Библиотека как стратегический ресурс развития муниципального района» (5 чел.). На данном семинаре с докладом по теме «Библиотека как площадка для популяризации декоративно-прикладного творчества» выступила директор БУК «МБС» Дулиш О.П.;
- семинар-практикум «Взаимодействие учреждений культуры и образования в целях развития инклюзивной среды» (1 чел.);
- ежегодное совещание руководителей государственных и муниципальных библиотек Омской области (ноябрь, 1 чел.);
- Всероссийский форум «Библиотека и молодёжь: встречное движение» на базе Омского государственного университета путей сообщения (1 чел.)

На базе областной библиотеки для детей и юношества:

- областной семинар «Библиотека как центр развития семейных ценностей» (1 чел.);
- 15-е виртуальное занятие межрегиональной школы библиотечного мастерства (1 чел.).

Также библиотекари системы принимали участие в различных семинарах, вебинарах, конференциях и других мероприятиях, в т.ч. дистанционных:

- практическая онлайн-конференция «Современная библиотека и семья: актуальная деятельность и стратегия развития» (Самарская ОДБ) 2 чел.;
- вебинар «Наставническая пара: опытный библиотекарь молодому библиотекарю» (РГБМ) 2 чел.
- V Всероссийская научно-практическая конференция «Методическая служба современной публичной библиотеки. Методист: грани профессионализма» (Санкт-Петербургская ЦГПБ им. В.В. Маяковского) 2
  - онлайн-семинар «Новые неформалы» в библиотеке» (РГБ) 1 чел.
- онлайн-конференция «Экология для детей и подростков: книги и проекты библиотек» (электронный журнал «Чтение детям») 1 чел.
  - научно-практическая конференция «Что и как читают наши дети?» (РГДБ) 1
  - видео-конференция «Вместе за семейный интернет» (РГДБ) 1 чел.
- межрегиональная лаборатория библиотечных практик «Мой дом, мой край, моя Отчизна: краеведческие проекты для детей и подростков» 1 чел.
  - III Всероссийский онлайн-форум «Библио[не]формат» (Якутская УНБ) 1
- профессиональный форум «Новые библиотекари. Точная сборка» (Санкт-Петербург) 1
  - вебинар «Нейросети в библиотечном пространстве от инновации к практике» 5
  - вебинар «Библиотечные проекты для подростков» (Самарская ОБДЮ) 1
- вебинар «Библиотечные проекты для подростков. Природа замысла, ресурсы реализации и последствия» (Ленинградская ОДБ) 1
- районные рождественские чтения на тему «Православие и отечественная культура: потери и приобретения минувшего, образ будущего» (зав. детской библиотекой выступила с докладом «Через книгу к духовности») 1;
- научно-практическая конференция «Татары прииртышских северных районов Омской области: история и современность» (библиотекарь Утузского филиала выступила с докладом на тему «История Утузской библиотеки») 1.
- 10.3.4. В 2024 году на сайте Центральной районной библиотеки был создан раздел «Методическая служба», состоящий из пяти подразделов: «Проекты, программы», «Планы, отчёты», «Наши исследования», «Конкурсы, акции», «Методические издания». Проведена большая работа по наполнению раздела материалами. Так, например, только в подраздел «Методические издания» было размещено 34 наименования информационнометодических материалов, разработанные за последние пять лет (с 2020 года). Все материалы доступны как для просмотра, так и для скачивания. Дальнейшую разработку и наполнение данного раздела планируется продолжить в следующем году.

Онлайн информационно-методическая деятельность заключалась и в оперативном информировании библиотекарей с помощью методических e-mail-рассылок материалов о проводимых акциях и конкурсах разного уровня, о дистанционных семинарах и вебинарах, курсах повышения квалификации, различных методических рекомендаций (разослано 67 материалов).

# 10.4. Выявление и изучение инновационных форм и методов работы специалистов библиотек муниципального образования:

С целью повышения эффективности и качества деятельности библиотек ведётся изучение и обобщение библиотечной практики внутри МБС, передового опыта библиотек России, поиск инноваций и интересных и полезных материалов по библиотечному делу, как из профессиональных периодических изданий, так и в сети Интернет.

- 10.4.1. Ежегодно методический отдел БУК «МБС» разрабатывает, организует и проводит районные конкурсы среди муниципальных библиотек Тевризского района. В этом году был проведён районный конкурс профессионального мастерства «БиблиоИнициатива» на лучшие проекты и сценарии в Год семьи. В конкурсе приняли участие 7 библиотекарей. 1 место заняли проекты «Чемодан семейных историй» (Петелинская БФ) и «Клуб выходного дня «СемьЯ» (ДБ), 2-е место получили сценарии инновационных форм мероприятий книжное бинго «Любимый литературный герой нашей семьи» (Байбинская БФ) и квест «Остров семейных сокровищ» (Тайчинская БФ), 3-е место поделили сценарии семейного выходного «Великое чудо семья» (Тавинская БФ), семейная игра «Где любовь и совет, там и горя нет» (Петровская БФ), игровая программа «Дружная компания» (Кипская БФ). Победители получили Дипломы I, II и III степени и денежное поощрение в виде премии, остальные участники сертификаты. По итогам конкурса был издан сборник сценариев «Всё начинается с семьи».
- 10.4.2. Библиотекари БУК «МБС» принимали участие в следующих региональных профессиональных конкурсах:
- заочный профессиональный конкурс областного фестиваля детских библиотек «Читаем вместе» (2 чел.), получен сертификат участника;
- участие в конкурсе на получение денежного поощрения лучшими муниципальными учреждениями культуры, находящимися на территориях сельских поселений Омской области, и их работниками (2 чел.) 1 победитель;
- участие в областном конкурсе «Библиотека года» (2 чел.) сертификаты участника.
- 10.4.3. В 2024 году библиотеки системы принимали участие и в профессиональных конкурсах межрегионального, федерального, всероссийского уровня (4 участника).

Сотрудники детской библиотеки-филиала (2 чел.) приняли участие видеовизиток «Смотри Межрегиональном конкурсе библиотечных библиотеку» (организатор – Волгоградская областная библиотека для молодёжи) в номинации «БиблиоЭкскурсия» и заняли 2-е место в зрительском голосовании (Диплом) и в профессионального Межрегиональном конкурсе мастерства «БиблиотекарьПлюс» (организатор – Донецкая республиканская библиотека для детей им. С.М. Кирова) в номинации «Книжная семья» - получен Сертификат участника.

Заведующая методико-библиографическим отделом приняла участие Всероссийском конкурсе «Крепкая семья – единая Россия», организованным Академией педагогических проектов РФ, представив с проект клуба выходного дня «СемьЯ» и заняла 1-е место (Диплом Всероссийского конкурса) и во Всероссийском конкурсе «Библиотеки ПроДвижение» В номинации «Продвижение семейного проекта библиотеки» (Диплом).

- ЦРБ (1 чел.) принимала участие в Открытом онлайн-конкурсе буктрейлеров «С книгой по жизни» (организатор библиотечная система Бирского р-на республики Башкортостан), получила благодарственное письмо за участие.
- 10.4.5. В 2024 году публикаций специалистов в профессиональных изданиях федерального и регионального уровня не было.
- 10.5. Таким образом, основными направлениями методической работы в 2024 г. было оказание консультативной, практической и методической помощи библиотекарям системы.
- В 2024 году увеличилась издательская деятельность библиотек, специалистами библиотеки были подготовлено 13 изданий, общий тираж составил 106 экз. На сайте библиотеки был добавлен раздел «Методическая служба», где размещены все методические пособия, изданные библиотекой.

В 2024 году 5 человек (17% от общего числа сотрудников) прошли обучение в рамках регионального проекта «Творческие люди» национального проекта «Культура». На 2025 год запланировано обучение 6 специалистов. 15 специалистов библиотек приняли участие в профессиональных конкурсах.

Сотрудники активно участвовали в профессиональных мероприятиях различного уровня. Это говорит о большом стремлении повысить свой профессиональный уровень, о желании специалистов совершенствоваться, приобретать новые знания, делиться своим опытом работы.

Главной проблемой стало то, что большинство сотрудников не имеют специального образования, их нужно всему обучать буквально с нуля.

В перспективе внедрение программы повышения квалификации, внедрение нового профессионального стандарта, изучение и внедрение инноваций.

#### 11. БИБЛИОТЕЧНЫЕ КАДРЫ

## 11.1. Изменения кадровой ситуации по сравнению с 2023 годом

Количество штатных единиц в библиотеках Тевризского района составляет 24,25.

Количество работающих – 31, т.к. в Кузнецовской библиотеке есть вакантное место на должность библиотекаря.

Количество основного персонала – 30. Число специалистов, работающих на неполную ставку – 19. Нагрузка в среднем на 1 работника, занимающегося библиотечным обслуживанием, составляет 428 человек, на 1 ставку - 623 человека.

Приоритетной группой обслуживания являются взрослые, составляющие 55.8% от общего числа посетителей библиотек, второй группой по численности являются дети от 0 до 14 лет (26.5%), молодёжь находится на третьем месте (17.7%).

## 11.2. Общая характеристика основного персонала по сравнению с 2023 г.

# - состав специалистов по образованию

Уровень образования	2024	% от кол-ва	+/- к 2023
высшее	11	36,7	-1
высшее библиотечное	1	3,3	-1
среднее профессиональное	10	32,2	+1
среднее профессиональное библиотечное	7	23,3	-1
среднее	9	30	-1

- состав специалистов по профессиональному стажу

Стаж работы	2024	% от кол-ва	+/- к 2023
от 0 до 3-х лет	8	26,7	-1
от 3 до 10 лет	9	30	+3
свыше 10 лет	13	43,3	-3

- состав специалистов по возрасту

Возраст	2024	% от кол-ва	+/- к 2023
до 30 лет	1	3,3	+1
от 30 до 55 лет	20	66,7	-2
Старше 55 лет	9	29,0	0

- 11.3. Курсы повышения квалификации прошли 8 библиотечных специалистов.
- 11.4. В том числе повышение квалификации в рамках реализации проекта «Творческие люди» 5 человек.
- 11.5. Профессиональная переподготовка на базе колледжа культуры и искусств 1 чел.
- 11.6. Профессиональная переподготовка в других образовательных учреждениях 1 чел.
- 11.7. Средняя месячная заработная плата основного персонала библиотек составляет 38 697,56 рублей. По сравнению с прошлым годом + 5 969,83 руб.
- 11.8. В течение нескольких лет кадровая ситуация не претерпевает значительных изменений. Негативной тенденцией остаётся старение кадров, кадрового резерва специалистов с профильным образованием в районе нет. Специалисты библиотек участвуют в процессе обучения по различным программам повышения квалификации и переподготовки. Большой проблемой остаётся дефицит финансовых средств для обучения или переподготовки сотрудников.

#### 12. МАТЕРИАЛЬНО-ТЕХНИЧЕСКИЕ РЕСУРСЫ БИБЛИОТЕК

### 12.1. Характеристика зданий и помещений

Петелинской, Ташетканской, Байбинской, Утузской, Екатеринской библиотекам не хватает площадей, в связи с чем нет возможности развернуть фонд, показать информационные возможности библиотек. 17 из 18 сельских библиотек-филиалов находятся в помещениях сельских администраций, детских садов и школ или размещаются в одном здании с сельским домом культуры. В оперативном управлении находятся 14 библиотек. Практически все помещения требуют текущего ремонта. Износ помещений составляет примерно 60-80%.

По-прежнему остро стоит вопрос температурного режима в сельских филиалах. В Утузской, Петровской, Урашинской, Ермиловской библиотеках температура зимой порой достигает всего 4-8 градусов выше нуля. В морозы температура падает ещё ниже. Причина: топливо по стандартам рассчитывается по занимаемой площади, поправочный коэффициент на износ зданий не учитывается, поэтому топлива, как правило, не хватает на весть отопительный период.

Охранная сигнализация ни в одной библиотеке не установлена. Пожарная сигнализация установлена и обслуживается в одиннадцати библиотеках. Вентиляционная система имеется лишь в Центральной районной библиотеке.

Оборудование большинства библиотек не отвечает современным требованиям, его износ составляет от 50 до 80%. Нет возможности приобрести библиотечную мебель: не

хватает стульев, стеллажей, выставочных витрин. Библиотечную технику: дневники работы, читательские формуляры изготавливаем сами на копировально-множительной технике.

12.2. Финансовое обеспечение материально-технической базы.

Бородинская библиотека-филиал: частичный ремонт электропроводки на сумму 15 173,31руб. из муниципального бюджета.

Тайчинская библиотека-филиал: установлено дополнительное освещение в библиотеке, побелена котельная, сделан козырёк над входом, увеличена дымовая труба (20 000 руб., муниципальный бюджет).

Кузнецовская библиотека-филиал: установлено окно (25 000 руб., муниципальный бюджет).

Утузская библиотека-филиал: проведён частичный ремонт отопления, косметический ремонт помещения (покраска пола, оконных рам, частичный ремонт и покраска потолка, утепление).

Утьминская библиотека-филиал: установлена новая дверь ПВХ (102 156,15 руб., муниципальный бюджет).

Урашинская библиотека-филиал: установлена новая дверь и окна ПВХ (140 000 руб., муниципальный бюджет).

Петелинская библиотека-филиал: проведены частичный ремонт пола, косметический ремонт помещения, замена лампочек.

Все библиотеки оснащены медицинскими аптечками на общую сумму 4981,60 из местного бюджета.

Приобретены для библиотек системы:

- источники бесперебойного питания (в ЦРБ, Иваново-Мысскую, Петелинскую библиотеки) на сумму 7630,00 (внебюджет).
  - стулья в количестве 20 шт. на сумму 35280,00.
  - два стеллажа на сумму 12420,00 за счёт внебюджета (в ЦРБ).
  - монитор на сумму 9630,00 руб из средств внебюджета (в ЦРБ).
  - твердотельный накопитель 6 шт. на сумму 14490,00 р. из внебюджета.

Обновлены огнетушители в количестве 12 шт. на сумму 11880,00 из средств местного бюджета.

В читальном зале ЦРБ обновили столы для читателей посредством замены столешниц на сумму 16800,00 из средств местного бюджета.

Благодаря поддержке спонсоров в Детской библиотеке в 2024 году появились 2 цветных МФУ. При содействии Депутата Законодательного Собрания Омской области М.Ш. Адырбаева в читальном зале ЦРБ обновлены стеллажи для краеведческого фонда. При поддержке Депутата Законодательного Собрания Омской области Еловика Е. А. в читальных залах ЦРБ и Детской библиотеки появились новые выставочные стеллажи.

# 12.3. Проблемы модернизации библиотечных зданий

По состоянию на 1 января 2025 г. по-прежнему требует капитального ремонта Тавинская библиотека.

#### 12.4. Нерешённые проблемы и задачи на будущий год

На сегодняшний день материально-техническая база Тевризской МБС далека от современных требований. Для улучшения материально-технической базы библиотечной системы в смету расходов на 2025 год включены средства на ремонт санитарной зоны ЦРБ, разработку документации частичного ремонта фундамента ЦРБ, покупку книг для комплектования книжного фонда, аттестацию рабочих мест, ремонт системы автоматической пожарной сигнализации.

#### 13. ОСНОВНЫЕ ИТОГИ ГОДА

Подводя итоги за 2024 год, можно сказать, что библиотеки БУК «МБС» со всеми задачами справились успешно.

Работа по библиотечному обслуживанию велась в библиотеках в соответствии с планами и поставленными задачами. За год показатель по посещениям увеличился, в том числе за счёт обращений удалённых пользователей, посещений сайта ЦРБ и посещений массовых мероприятий.

Мероприятия, проведённые сотрудниками библиотек, способствовали повышению читательской культуры, интереса к чтению и укрепляли позиции библиотек в местном сообществе. Однако преобладают мероприятия малого формата. Это объясняется тем, что из 18 сельских библиотек только одна работает на полную ставку. Вторая причина — малочисленность населения, особенно в сельской местности. Наиболее востребованными и актуальными на сегодняшний день можно считать комплексные формы работы.

Библиотекари МБС реализовывали различные проекты и программы, принимали участие в конкурсах и акциях разного уровня, активно продвигали свои библиотеки в сети Интернет.

В течение года библиотеки сотрудничали с редакцией газеты «Правда Севера», общественным Советом ветеранов, школами, детскими садами, УВД России по Тевризскому району, местными администрациями и другими организациями и учреждениями района, тем самым налаживая и развивая социальное партнёрство. Статьи о работе библиотеки публиковались на страницах районной газеты «Правда севера», заметки о проведённых мероприятиях регулярно размещались на страницах в социальных сетях «Одноклассники», «ВКонтакте» и на сайте Центральной районной библиотеки.

Проделанная работа позволяет определить приоритетные задачи на следующий год и искать оптимальные пути для улучшения качества библиотечного обслуживания в районе.

Однако многие проблемы в 2024 году остались нерешёнными. Самой серьёзной проблемой остаётся комплектование библиотечных фондов. В 2024 году поступило всего на 5 экземпляров больше, чем в 2023 году. Обновляемость книжного фонда по системе невысокая (2,7). Отсутствие качественного и своевременного пополнения фонда новыми изданиями делает его неактуальным, морально и физически устаревшим. По-прежнему отсутствует финансовая возможность для полноценной подписки на периодические издания и электронные полнотекстовые базы данных.

Низкое и нестабильное финансирование из муниципального бюджета отрицательным образом сказывается на уровне материально-технической базы и содержании помещений библиотек.

Существующая кадровая проблема (на селе почти все сотрудники без профессионального образования) также оказывает не лучшее влияние на современное развитие библиотек.

Нерешённых проблем ещё много, но они, по мере возможности, решаются. Несмотря на все трудности, сотрудники библиотек ищут новые интересные формы работы, стремятся быть нужными и востребованными для читателей.